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Guillermo Velázquez 
y la urgencia de 

activarla 
imaginación creadora . 

Por Víctor LópezJaramillo 

, SA~ Jl ~A.N DEL RIO 

Vive SJR los mismos 
problemas que tuvo 
la ciudad de Querétaro 
hace 20 años: Layseca 

TEQlJISQlJIAPAN 

Excesivo e injustificado, 
el aumento al impuesto 
predial: fue de 48% 

ARROYO SECO 

Saquearon la delegación 
municipal de La Florida~ 
ya se cumplió el 
acuerdo con el PRD 

Nueva fase del conflicto: el gobierno busca ahora una solución policiaca-militar 

-

Persecusión Política 

Abandono· indígena, 
fraude electoral y 

emergencia civil-llevaron 
al Movimiento de 

Liberación Nacional: · 
· José Alvarez lcaza 

Fundación Manuel 
J. Clouthier 

Más que soluciones 
ideológicas, los r 

partidos deben dar 
soluciones viables: · 

Rafael Puga 

· +Tras la orden de captura de la dirección 
. . clandestina del EZLN, el 9 de febrero, 
' comienzan las detenciones en diversos 
puntos del país + 1 dentiji.ca el gobierno 
federalalSubcomandante Marcos como . 
RafaelSebastián Guillén Vicente,filóso-

. Jo y sociólogo originario de Tampico y ex · 
catedrático de la UAM +En Querétaro 

. llaman a la movilización civ.il para pro-
. testar por la decisión del presidente Er
nesto Zedillo + De no s.er detenida la 
guerra espera a la sociedad una "'larga y 
oscura noche'', diceF ernando Corzantes 
+ Según Arsenio Durán, director de la 
F aculiad de Derecho, la decisión esparte 
de una estrategia para forzar el diálogo 
con los rebeldes+ Estudiantes de la UAQ 
protestan por la presencia de agentes 
policiacos armados en el campus univer
sitario· durante una visita del goberna
dor, el viernes 1 O 

La tarde del viernes 10 dt!'febrero se movilizaron grupos perredistas y de la Convendón 
Estatal Demoaátia. El objetivo: parar, otra ve¡, la gnerra.. 

EN ANALISIS Y OPINION 
Julio Melchor, J. Cruz Rivera Pérez, Felipe Sánchez Torres, 

Elizabeth Contreras colín, Eduardo Muñúzuri, Alfonso 
Juárez, José Alfredo Botella Montes 
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Comunidad 
:,. 

Por Eduardo Mendoza Zaragoza . . ..... 

Cuando un n{qnúo suficiente (de personas) 
entre a la concilmcia experiencia! de la mente 

divina universal, se abrirá un wnbral e.n el 
cam[XJ moifo-genético il.e la hwnanidad y todas 

las mentes se despertarán universalmente de _ 
una manera espontánea. 

.J . .J. Hurtak 

¿Qué hacer para encontrar la paz?,¿Es la violencia. un 
camino propiciador de la paz? ¿Qué va a suceder 
entre Chiapas y el gobierno de nuestro país? 

Grandes hombres han encontrado vías más sutiles 
para la paz. TaleS vías resuitan ser poco creíbles y 
hasta ridículas para el hombre occidental. Por ejem
plo, Einstein se topó con la realidad cuántica, con ese 
eampo del vacio o campo unificado, de donde proct>
den todas las posibilidades habidas y por haber. J. 
Krishnamurti, por su parte, siempre insistió en sus 

. conferencias por fodo el mundo que sólo el conoci
miento propio puede llevar al hombre a la creación de 
unanuevasociedad. Ahora, el doctor James J. Hurtak, 
líder internacional de la Academia por la Ciencia 
Futura, trabcrla intensamente en la confluencia de la 
ciéncia con la espiritualidad. En su mensaje de esta 
pasada navidad afirmó que el acceso del hombre a su 
realidad espiritual es el paso seguro para la salud de 
la humanidad. 

Estamos urgidos de libertad. Es urgente, sobre 
todo, que nos liberemos de nosotros mismos: de 
nu~tras ataduras y apegos, de nuestra tendencia a 
reaccionar ante los estímulos externos, de nuestras 
propensiones interiores a la violencia Con demasia
da frecuencia dependemos de nuestros impulsos, ya 
que simplemente reaccionamos a todo lo que nos 
llega 

Si empezamos a observar nuestros actos, nuestros 
miedos, nuestras ideas y luchas díarias, descubrire
mos que muchas cosas surgen automáticamente en 

·.nosotros, ante lo cual no nos detenemo·s siquiera a 
preguntarnos por qué o para qué lo hacemos. 

- Una atención lúcida y serena de cada instante de 
·nuestra vida puede propiciar en nosotros verdaderas 
transformaciones internas, que se verán inmedíata
mente reflejadas en ·el mundo externo. Nosotros 
s<.>mos nuestra atención. 
Nuestros pensarnieqtos son configuraciones de ener

gía De ellos depende nuestra forma y calidad de 
vida Una conciencia de carencia nos conduce a 

. acumular compulsivamente muchos bienes o dinero, 
o bien, a tener una vida materialmente miserable. 
Cualquiera de las dos modalidades son elt:efiejo de 
una conciencia sumida en la carencia · 
• Quiero invitar a los más ricos y a los más pobres de. _ 
nuestro país a revisar nuestros pensamientos, que 
són el reflejo de nuestra conciencia Si verdadera
mente n_os observamos, descubriremos con·sorpresa 
que muchas de nuestras actitudes son pueriles y nos 
impiden vivir contentos, en paz. . 

¿Teneriws-paz i.Qterior? si no la tenemos, no espe: -·· 
remos que nos llegue de afuera Cada uno de nosotros 
podernos construir esa paz que no se inmuta, aún ante 
los hechos más horrorosos. 

Empecemos a construir la paz. Hagamos quietud 
interior. Observémonos. V eremos cómo el conflicto, 
la injusticia, la intolerancia ... se disolverán al abrigo 
de la comprensión de lo que somos. 

La paz es ahora . 
La paz está en el fondo de cada uno de nosotros. 
Hagámosla brotar. 

Editorial 
. Hablar con la ·verdad 

persecusión. Esto sería un retroceso profundo. 
¿Nos está hablando el gobierno. con la verdad, como ofreció el 

presidente? ¿Puede creerse que apenas Uh día antes fue conocida 
la identidad del estratega militar zapatista, tras una delación? 
¿No parece ridículo el argumento de los ''arsenales" compuestos 

Chiapas, decíamos en un comentario editoriaí Feciente, es la 
entidad del sureste que desde el 1 de enero es asiento de una 
rebelión de los de abajo; es también el problema político militar 
que mantiene en ascuas a la nación, y es además un concepto 
"que engloba la var.iedad de temas que van de la 
extrema pobreza a la resistencia comunitaria". Así, 
Chiapas tomó el 9 de febrero un inesperado y peligroso 

. por cohetones y unas cuantas pistolas? ¿Podría tratarse de una 
estrategia destinada a la búsqueda ~e legitimidad y consenso? 
¿Por qué ninguna efectividad real en el eselar~cimiento de los 
crímenes políticos del 94? 

En todo caso ... ¿ahora qué sigue? 

viraje: de asunto pe lítico ha pasado a ser asunto policiaco. 
. Y se ha desatado una-embestida contra "los transgresores 
de la ley", en una denominación que se consideraría ya 
super~da. Mediante la fuerza, sin la observancia de la 
ley, están siendo detenidas muchas personas, y ahora 
hasta la posesión de libros está resultando materia de 
sospecha para los delitos de sedición, motín' o rebelión. 

El gobierno federal decjdió ordenar la captura de la 
dirigencia clandestina del EZLN, en lo que censtituye 
una virtual ruptura del proceso de diálogo para la 
pacificación. Sería dificil de descartar que una acción 
de dureza como la presente ·no estuviera vinculada al 
paquete de presiones externas en el salvamento de la 
economía mexicana. Pareciera que de nuevo la intole-. 
rancia ha trjunfado y la política ha perdido más terreno. 
Y estamos ante el peligro de que sectores sociales 
identificados con los procesos populares, de reivindica
ción o disidencia política, se vuelvan candidatos a la 

_._ 

' 

El correo semanal -

La declaración de 
guerra contradice la 

búsqueda política de paz 
El Comité Queretano· de Solidaridad con los Pue
blos en Lucha hace público su repudio a la tkcl• 
ración de guerra del presidente Ernesto Zedíllo 
en contra del Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional. ante el supuesto descubrimiento de la 
identidad de sus dirigentes, acusándolos por tal 
motivo de ser esa organización un grupo subver
sivo con la única pretensión de desestabilizar al 
país. . 

Esta peligrosa decisión, además de contradecir 
la búsqueda de la paz por la vía política, discrepa 
radícalmehte de la actitud de indiferencia e indo
lencia asumida hacra los genuinos 
desestabilizadores como lo son el ex presidente 
Catlos Salinas de Gortari y su gabinete político y 
los asesinos de Luis Donaldo Co1osio y José 
Francisco Ruiz Massieu. · 
· Se considera que esta decisión, tomada bajo 
presiones internas y externas, es un acto encami
nado al fortalecimiento del Ejecutivo frente a la 
magnitud de la crisis y la vulnerabilidad en la que · 
los nuevos prést<lmos han dejado al país. 

Desde nuestra modesta trinchera hacemos un 
llamado a las partes en conflicto para evitar un 
enfrentamiento que a nadie beneficiaría. 

¡Por una patria digna y justa! 
Dulce Ma. Arredondo Vega,. por el Comité 
Qutretlmo de Solidaridad con los Pueblos m Luma 

Querétaro, Qro., febrEI_"o 10, 1995 

Cuestionan al Reétor por la presencia 
policiaca en el Centro Universitario 

Señor director: Agradeceríamos la publicación de la presente en la sección El Correo 
Semanal. 

Con motivo de la inauguración de las nuevas instalaciones deportivas de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, a la cual asistió el gobernador del estado y el 
presidente municipal ile Querétaro, el día 10 del presente ingresaron al centro 
universitario fuerzas de seguridad pública armadas y unif01madas. No se concentra~ 
ron solamente en dicho campo deportivo, sino que extendieron. su presencia a 
Facultades y Escuelas aledañas violando de esta manera la autonomía de nuestra' 
Alma Mater. 

Consideramos contradictoria la actuación del rector .Alfredo Zepeda Garrido: 
mientras que por un lado convocó a una junta de Consejo Universitario en f01ma 
extraordinaria para negar las instalaciones a la C'ND los primeros días del presente 
mes_, atgumentando la autonomía úniversitaria y su imparcialidad a toda corriente 
política; por el otro lado no se discutió la presencia de la policía armada en un acto 
del gobierno del estado, hecho que efectivamente viola la autonomía universitaria 
¿Por qué esta vez no convocó a reunión extraordinaria de Consejo UniverSitario, para 
tratar el asunto? El rector no tiene facultad de subordinar a la Universidad en los actos 
públicos del gobierno. . 

Con hechos como éste consideramos que la intención manifestada expresamente 
por la rectoría de ser demt>Cciticos, autónomos y justos, queda en. entredicho. Los 
abajo firmantes, estudiantes de varias escuelas de nivel medio y superior, demanda
mos el respeto irrestricto a nuestras casas de estJidio y a la verdadera universalidad 
que deben representar. 
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El conflicto armado que estalló ·en Méxi._ 
co el primer día de 1994, pasó a una nuev¡¡· 
etapa el jueves 9 de febrero y se desató una~ 
J!ersecusión política en vari9s puntas del 
país. En un mensaje trarismitido radio y 
televisión en cadena' nacional, el presi-

. deqte Ernesto Zedillo dió a conocer que 
una vez conocida la identidad del 
Subcomandante Marcos dió instruccio

. nes a la Procuraduría General de la Repú
- blica para que proceda a su inmediata 

detención. Según el presidente, el jefe del 
movimiento insurgente se llama Rafael 
Sebastián Guillén Vicente, es originario 
de Tampico y hasta 1984 se desempeñaba 
como catedrático en la UniversidadAutó
noma Metropolitana, en la capital del 
país. · 

Aseguró Zedillo que la compo~>ición y 
los propósitos de los dirigentes del Ejérci
to Zapatista de Liberación Nacional no 
son "ni populares, ni indígenas ni 
chiapanecos" y que provienen de grupo 
Fuerzas Populares de Liberación Nacio
nal, formado en 1969 y que era "partida
rio-de la lucha armada para tomar el poder 
político". Sostuvo 'el jefe del Ejecutivo 
federal que un día antes habían sido des
cubiertos planes de "nuevos y mayores 
actos de violencia no sólo en Chiapas sino 
en otros lugares del país", así como dos 
"resguardos clandestinos" y "arsenales" 
en Yanga~ Veracruz, y la ciudad de Méxi
co. Asqnismo~ Zedillo anunció que pron
to convocará a un período extraordinari9 
del Congreso de la Unión, ante el cual 
propondrá una nueva ley de amnistía para 
quienes depongan.,las armas. 

El presidente anunció que la PGR tenía 
ya indicaciones precisas para capturar a 
las siguientes personas: Rafael Sebastián 
Guillén Vicente (Marcos), Fernando 
Yáñez (Germán), Jorge Javier Elorreaga 
Berdegue (Vicente), Jorge Santiago San
tiago y Silvia Fernández Hemández (So
fia o Gabriela). 

En el operativo policiaco de Y anga, 
Veracruz, fueron detenidas las siguientes 
personas: Ricardo Hernández López, 
Hilario Martínez Hemández, Martín 
Trujillo Barajas, Luis Sánchez Navarrete, 
Alvaro Castillo Granados, Hermelinda 
García Zapagua y Rosa Hernández 
Hernánd!!:Z . ..Según la PGR., los detenidos 
confesaron pertener al EZLN. 

El "arsenal" confiscado consta ·de: 8 
granadas fragmentarias, 2 granadas de 
presión, 8 pistolas, una metralleta Uzi, 6 
rifles lanzagranadas, 8 granadas para ri
fles y 11 bolsas de plástico con cloratos, 
nitratos, aluminio y azufre, así como 18 
metros de mecha, S cohetonespirotécnicos 
de pólvora y un artefacto explosivo de 
papel. Todo ello estaba en un negocio con 
la razón social "Taller de Torno , 
Balconería, Soldadura Autógena y Eléc
trica". 

En El otro operativo, en el DF, .fue 
detenida María Gloria Benavides 
Guevara, subcomandante Elisa, a quien 
le fue consignado este "arsenal": dos pis
tolas, 300 cartuchos y alguna "documen
tación" del EZLN. Según la PGR,fue ella 
auien identificó a Marcos como Rafael 
··. ·;:;bastián Guillén Vicente, a quien "en 
otro tiempo" se le conoció como Zacarías. 
Según la información gubernamental, ella 
es ésposa de Jorge Javier Elorreaga (Vi
cente). ' 

Por los delitos de sedición, motín, rebe
lión, conspiración, terrorismo, portación 
de armas de fuego · de uso exclusivo del 
Ejército Mexicano, entre otros, se ejerció 
acción penal en contra de: Sebastián 
Entzin Gómez, ·Filiberto Gómez Díaz, 
Miguel Gómez Díaz, Carlos Gómez Díaz, 
Israel GómezDíaz, Pedro Velasco Pérez, 

El Nuevo Amanecer de Querétaro, 13 de febrero de 1995 3 

Ordena el presidente la detención del Subcomandante Mlll'cos 

Se· desa_ta la persecusió~ polít~ca · 

Marms. 

Venancio JiménezLópez, Mercedes García 
López, Antonio López Santiz, José Luis 
S.antiz Pérez, Mariano S~tiz Vázquez, 
Arnulfo Pérez Aguilar y Domingo Pérez 
AguiJar. 

Toda la tarde del jueves, a partir del 
mensaje del presideJtte de la República, la 
radio y la televisión transmitieron de mane
ra contínua i..-üormación relacionada con 

·· esta~accióh, aunque no fue presentada nin
guna persona de las señaladas eomo deteni

- das. & cambio, fueron contínuas las opi
niones de voceros gubernamentales y em

. presariales que aplaudieron "el liderazgo" 
y la "decisión esperada por todos" que tomó 
el presidente Zedillo. -

El mismo jueves se infotrnó que 500 
agentes federales y militares realizaron un 

ZedDlo. 

impresionante operativo en la ciudad de 
Toluca, capital del estado de México, don
de después de un tiroteo de casi tres horas 
fueron detenidos entre 22 y 29 personas. Se 
informó que fue encontrado un arsenal y un 
túnel de un kilómetro de longitud, así coma 
"maquinaria para fábricar cartuchos, equi
po de comunicación, paliacates y propa
gandá subversiva". Entre las versiones que 
corrieron se indicó que se trata de otro 
decomiso al EZLN. 

Según familiares de María Gloria 
Benavides Guevara, 'a quien llaman Elisa -
y que la PGR · identificó como 
Subcomandante Elisa-, ésta fue detenida 
sin orden de aprehensión. Al tiempo, Jorge 
Santiago Santiago, contra quien fue librada 
orden de aprehensión, dijo a LaJomada en 

Chiapas, que no pertenece ni ha pertene
cido nunca a grupo guerrillero alguno. 
Desde 1974 labora, en forma abierta y 
pública, en la organización no guberna
mental "Desarrollo Económico y Social 
de los MeXicanos Indígenas", que apoya 
proyectos productivos con apoyo de la 
ONU. 

Mientras, en San Cristóbal de las Ca
sas, se supo que uno 500 elementos del 
Ejército Mexicano, fuertemente arma
dos y con tanquetas, ocuparon posiciones 
en San Andrés Larráinzar y Simojovel. 
Al tiempo, la zona era sobrevolada por 
helicópteros militares. Según una autori
dad municipal, ' los agentes militares se 
movilizaron aún antes.de que fuera cono
cido ~1 anuncio presidencial en el sentido 
de que habían sido libradas órdenes de 
aprehensión contra presuntos jefes del 
EZLN. 

1M viernes 10 más de 2 mil500 efecti
vos del Ejército penetraron en zonas 
zapatistas y tomaron Aguas calientes. A 
la prensa el Ejército impi~ió el paso, y 
aunque no se conocen detalles trasce~dió 
que por lo menos dos militares, entre 
ellos un coronel, cayeron en combate. 

El Centro de Derechos Humanos 
Bartolomé de las Casas, que preside el 
obispo Samuel Ruiz, sostuvo que las 
disposiciones del presidenteZedillo "rorp
pen drásticamente el proceso de diálogo 
y aleja la solución política del conflicto, 
pudiéndose dar el reinicio de las hos.ili
dades". 

En la capital del país, cientos de inte
grantes de la Asamblea de Barrios se 
movilizaron el jueves por la noche en el · 
monumento al Angel de la Independen
cia para manifestar su rechazo al virtual 
reinicio de la guerra en el sureste. 

Pidió el PRD estatal :arantías de sez:uridad a la Secretaría de Gobierno 

-Avanzan los duros: el objetiv~ es aplastar 
Al frente de un grupo de peiTedistas reuni
dos en la Plaza de Armas el viernes 10, e1 ·· 

· diputado local Pablo González-LoyolaPérez 
calificó de "absurda" la orden de captura de 
los líderes del EZLN, y responde a "los 
sectores de línea dura y los dinosaurios", 
que "han vuelto a imponerse en el partido 
de Estado" y se han decidido por el 
aplastamiento militar de la rebelión 
zapatista. • 

"Es necesario insistír en una salida po
lítica como la única po!>ible, que lleve a una 
transformación profunda del modelo social 
que tenemos impuesto los mexicanos. No 
puede haber paz si no hay democracia, 
definitivamente", añadió. 

El legislador cuestionó el deteriorado 
estado de Derecho que impera en México y 
mostró extrañeza en que presuntamente se 
haya identificado al Sub comandante Mar
cos y no hayan sido aclru:ado los asesinatos 
políticos recientes y tampoco se haya actua
do en contra del ex presidente Carlos Sali
nas por su responsabilidad en la agudizaéión 
de la crisis económica, como·es "el clamor 
de la gente". 

La décisión de Zedillo para capturar a 
Marcos es en Ja práctica el reinicio de la 
guerra, lo ·cual podría abrir el paso a una 
masacre de miles de campesinos e indíge-

nas. En este sentido, en 
caso de que reinicien las 
hostilidades en Chiapas 
"es inminente" .una-gue
rra civil que podría ex
tenderse a varios puntos 
del país. 

Más adelante, opinó 
que es fuerte lá hipótesis 
de que en esta decisión 
hay injerencia externa. 

"Podría ser-que una 
de las condiciones para 
el crédito de Estados 
Unidos sea precisamente 
el aplas-tamiento de la 
Febelión". Añadió que no 
se descarta que tras ésto 
se desate la persecusión 
política, y por ellÓ "ayer 
mismo le pedimos garan
tías al secretario de Go
bierno yno queremos que 
sea pretexto para una 
campaña de represión a 
movimientos sociales y 
políticos". 

La situación en esta 
hora es "bastante grave", 
puntualizó. 
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RafaelSebastián 
Guillé o ·Vicente 

} -
El gobierno fé'deral aseguró el jueves 9 que el 
Subcomandante Marcos ha sido identificado 
corno Rafael Sebastián Guillén Vicente. 

Diversos medios de comunicación divulga
ron un ~plio currículum de ·quien presunta
mente es el estratega militar y "jefe supremo" 
del Ejército Zapatista de Liberación Nacional. 
Rafael Sebastiánnació eli el puerto de Tampico, 
Tamaulipas, el19 de enero de 1957. Es hijo de 
Alfonso Guillén y de María 
del Socorro Vicente, que vi- r===:::;;==;;z 
ven actualmente en Ebano 
207, colonia Residencial Pe
trolera en esa ciudad del 
Golfo. Tiene 7 hermanos. 
Su padre es empresario 
rnueblero . y fue presidente 
de la Asociación Mexicana 
de Ejecutivos de Ventas. 

Su formación básica la 
tuvo ert colegios dirigidos 
por sacerdotes jesuitas. De 
manos del presidente José 
López Portillo recibjó un re
conocimiento corno "el me
jor estudiante" de México. 
A la Facultad de Filosotia y 

. tetras de la UNAM ingresó 
en 1977 y el28 de noviem
bre de 1980 se tituló con la 
tesis "Filoso:fia y Educación: 
prácticas discursivas y prác
ticas ideológicas", con la 
cual "obtuvo la Licenciatu
ra en Sociología". Hizo 
Maestría en Filoscfia en la 
misma casa de estudios. 

En enero de 1979 ingresó 
al Departamento de Teoría ¡;,_;__,.==o:.~ 
y Análiis de la División de -
Ciencias y Artes para el Diseño en la Unidad 
Xochimilco de la Universidad Autónoma Me
tropolitana (UAM-X), donde cuatro años más 
tarde fue promovido a la categoría de Profesor 
Asociado "B''. El3 -de mayo de 1984 presentó · 

._su, renuncia a ese puesto. Información propor- -
éionada pot la UAM precisa que laboró corno 
"profesor asistenie de medio tiempo a la carrera 
de DiSeño de la Comunicación .Gráfica". 

Según. _el currículum ~ivulgado por lll . 
Procuraduría G~nC!ral de la República, Rafael o 

Vicente Guillén sustentó diversas conferen-· 
cías. "La cultura en provincia'.', en el 1 Coloquio 
Nacional de Letras, en Guadalajara, Jalisco, en 
1985. "Eiernentos.para un Análisis del Discur
so Político", en la Universidad Autónoma del 
Estado de México, en -1978. "Filosofia y Pro
ducción de Conocimientos", en 1978, dentro 

. del ciclo "Crítica a los Movimientos Populares 
en México'?, organizado por el Frente Mexica
no de Trabajadores de la Cultura. Además, 
presentó la ponencia «Ideología Dominante, 
Política y Conocimiento", en la UNAM, eh 
1978; "Lucha de Masas y Lucha Ideológica"; · 
en la misina UNAM en 1979. Tres años antes 

· dirigió la publicación' "La 'Raiz Oculta", del · 
Taller de Ciencias de la Comunicación del 
Instituto Cultunil Tampico. 

Sedición, motín, rebelión, com;piración, te
rrorismo, portación y transmisión de armas de 
fuego exclusiva'> del Ejército-Mexicano, son los 
delitos de que fue ~cusado la tarde del jueves 9 
de febrero Rafael Sebastián Guillén, a quien la 

_ Procuraduría General de la República identifi
có como el personaje que ell de enero de 1994 
empezó a ser c_onocidoportodoel mundo como 
el Subcomandante M grcos, jefe supre"ffi~- del 
EZLN. 

El&obiemo <<Se olvida de gue la sociedad civil está clamando por la paz» 

Se c~ncre.fó el ultimatum que lanzó Zedillo 
é_n Querétaro: C-onvención Estatal Democrática 

"Los hechos son muy preocupantes para 
el desarrollo de los diálogos y del clima 
de paz que se exigía para el país", afirma 
preocupado-el vocero de la Convención 
Estatal Democrática de Querétaro, Ft;r
nando Corzantes. 

Cuatro días des
==;=====¡ puésdecelebrarseen 

Querétaro la III 
Asamblea Nacional 
de la Convención 
Nacional Democrá
tica (CND), acto rea
lizado casi a la mis
ma hora en que en el 
Teatro de la Repú
blica, el presidente 
de México, Ernesto 
Zedillo Ponce de 
León, llamara a l 
EZLN, a deponer las 
armas, Fernando 
Corzantes dice que 
desde el día domin
go 5 de febrero el 
presidente "dio un 
ultimatum y ayer con 
sorpresa vémos que 

· ese ultirnatum selle
vo a Ün hecho con
creto. Nos preocupa 
mucho la forma en 
que. se está hacien
do, en que se esta 
desenvolviendo la si
tuación, se' esta tra
tando de resolver la 

"""""=oJ'==-'""=--..;..;¡ ·situación en Chiapas 
· por parte del ejecuti

vo. Propone una solución policiaco mili-

Por Mary González Hernández 

tar a un asunto de índole social. Parece 
que se le ha olvidado que se han buscado 
salidas políticas al conflicto, que ha e~s
tido siempre la disposiéión de negóc_la
ción por parte de la sociedad civil y que 
ha hecho el puente con los dos ejercitos 
zapatista y el federal". 

Entrevistado un día después de que el 
presidente de México, Ernesto Zedillo 
Ponce de León, girara instrucciones de 
orden de aprehensión contra presuntos 
miembros del EZLN, el vocero de la 
Convención Estatal Democratica de 
Querétaro, Fernando Corzantes, asegu
ra que el gobierno "lo ha hecho todo a un 
lad_p, parece que responde solo a los 
intereses y a los grupos que ya exigían 
una intervención militar en Chiapas, y 
la salida policiaco militar no hace .sino 
agravar el conflkto. La propaganda va 
dirigida hacia el conocer el conflicto 
como el de una gavilla de personas que 
han incurrido en tal delito y entonces 
tienen que ir en su busqueda, como se 
hace regularmente con la campañas con- · 
tra el mwcotraficante. Y dejan de un lado 
todo el contexto social que origino todo 
el estallamiento de violencia en Chiapas. 
No hay que olvidar que la violencia del 
oprimido vino primero de origen por 
una violencia del opresor. En Chiapas 
estaban ya las condiciones de la pobreza 
mas extrema que es una forma de violen-

. cia, estaban también ya presentes la vio
lencia de los ganaderos, caciques y 
finqueros que ahora son los beneficiados 
con este di~urso y acción presidencial".-

Agrega que ' 'todo este clima de olvida, 
todas las condiciones que originaron la 
violencia en Chiapas, son hechas a un 

lado, solamente se le da un aspecto de 
meramente policiaco. La accción de la 
Procuraduria Qeneral de la República · 

. va en ese. sentido. Yo creo que es el 
momento de llamar a la sociedad civil a 
estar alertas sobre esta situación, porque 
primero se está teniendo una actitud 
directa contra el ejercito zapatista y ya to 
dijo Zedillo el dia 5 y el día de ayer; que 
todos aquellos también qu.e son simpati
zantes del EZLN, depongan eStas ideas 
y que olviden la idea de la violencia". 

"Ya esta haciendo un entrelazamiento 
entre los simpatizantes y el EZLN. Se le 
olvida que es la sociedad ·civil que esta 
clamando por la paz, que esta por una 
busqueda · pacifica fundamentalmente. 
Nosotros estamos trabajando hacia la 
busque!ia de una salida política de 
concenso nacional que detenga el inmi
nente estallido de la guerra que ah.ora· si 
creernos que va a ser muy dificil que si 
no la detenemos en este momento, pos
teriormentevaaserrnucho más duro y el _ 
clima de represión, de intolerancia que 
se esta viviendo en estos momentos, . 
pues puede l_legar a integrantes de la 
sociedad civil que han destacado en este 
movimiento por la paz, por la democra
cia, la justicia y los derechos civiles en 
México". 

Advierte que lo que esta haciend~ el 
gobierno federal es·"una medida deses
perada de un interlocutor. Zedillo no 
tení_a interlocutores y tuvo que hacerse 
de esta medida para tener primero un·· 
arropamiento de un sector fuerte de ~a 
burguesía tradicional , de ·los sector--es 

· mas autoritarios del país que ya exigían 
Pasa a /á página /3 

Pasa a otra fase 
el conflicto armado 

Samuel Ruiz viajó a la capital del país 
para. reunirse con.la Comisión Nacional 
de Intermediación. · 

Jueves 9 de febrero.- Trás el mensaje 
' del presidente Zedillo y los detalles pro-

Sábado 4 áe febrero de 1995.- Ségundo 
día de trabajos de la Convención Nacio

. nal Democrática en Querétaro. El eco
nomista Jorge López Arévalo indicó que 
es indispensable que se declare "zona de 
desastre" a la economía chiapaneca. El 
secretario de Gobernación, Esteban 
Moctezuma, señala que la reanudación 
del diálogo con el EZLN · '-'es
impostergable" y llamó a esa organiza:
ción a "concretar S\1 voluntad negocia
dora y contribuir a la solución pacífica". 
Pidió a la C<inai "intensificar su volun
fad Qegociadora". Una publicación cas
trense acusa al EZLN·de haber realizado 
"actos vandáticos" que impiden el desa
rrollo armónico en la región. Amado 
Avendaño dice que el más indicado para 
encabezar el Movimiento de Liberación 
Nacional -que propuso en EZLN a la 
CND- es Cuauhtémoc Cárdenas. 

Domingo S de febrero.- En Querétaro, 
Ernesto Zedillo llamó al EZLN a "dedi
carse abierta, expresa y resueltamente a 
reivindicar sus demandas poi" la vía po
lítica, y advírtió que de nó haber resulta-_ 
dos convocaría a un período extraordi-

.. nario del Congr.eso para que coadyuve a 
buscar soluciones. Con la convocatoria a 
la formación del Movimiento de Libera
ción Nacion~I (MLN), culminó la ID 
Asamblea Nacional de la CND en 
·Querétaro. Sus,tres~jes: el cardenismo, 

el zapatismo y la propia convención. porcionados por la PGR, que señalan a 
Lunes 6 de fel_,rero y mt1rles 7 de Rafael Sebastian Guillén como el 

febre~:o,- Parvifundistas exigen "mano SubcomandanteMqrcosseir)formóque · · 
dura" para resolver el -conflicto en por indicaciones presidenciales el Ejér-

. Chiapas y advierten que fracasará un cito Mexícano se moviliza hacia zonas 
nuevo diálogo entre el gobierno federal controladas por el EZLN, mientras q~t; 
'y el movimientó arma-do. Agentes · esta-organización anriada inició. el mi
policiacos y guardias blancas evacúan nado de todos los accesos a su territorio. 
predio en Pichucalco. lncendían vivien- Según Zedillo, el FZLN preparaba "nue-

. das de campesinos. Hay un muerto~ 4 vos y mayores" actos de violencia. Dece
heridosy 15detenidos.AmadoAvendaño nas de familias han comenzado a salir 
rechaza la afirmación de la Secretaría de de la Selva Lacandona. Amado 
laDefensaNacional,en-elsentidodeque Avendaño sostuvo que con su anuncio, 
fue uno de los- que golpearon a dos Zedillo decidió romper el proceso de o 

militares dos días antes en la sede el INI, diálogo con el EZLN. · 
donde se instaló el "gobierno de transi- Viernes 10 ·de febrero.:. Por tierra y 
ción en rebeldía". La Sedena interpuso aire, el Ejército Mexicano avanzó sobre 
demanda formal ante el MP. · . zonas r¡::beldes, Unos 2 mil500 efectivos 

Miércoles 8 de febrero.- Ganaderos y penetraron Las Margaritas y Guadalupe 
la Secretaría de Gobierno de Chiapas Tepeyac y tomaron Aguar calientes. L i. 
acuerdan inhabilitar a "grupos de El Momón, los convoy_es militare'> ~e-
autodefensa" a cambio de que sean des- ron emboscados y muneron dos oficia-
alojados predios que se encuentran' en les del Ejército, entr~ ellos el coronel 
manos de campesinos e indígenas. El Hugo Monterola Ced!llo. La PGR pre-
líder ganadera Jorge Constantino Kanter sentó en Tu.xitla Gutiérrez a . ~avier 
insiste en la intervención militar como Elorrcaga Berdegue, presunto dmgente 
oolución._En Las Margaritas se encuen- zapatista. El obispo SamueiRuiz <;lijoque 
tta la cornisión legislativa para la paz en- la ~z: no pued~' cimentaise en una guerra 
Chiapas.~ El senador Heberto Castillo fratriCida Tras;¡ende que el prelado estaba 
aseguró que el contacto entre el EZLN y -en~do de la furmación de~ FZLN "hacía 
el gobierno federal "no se ha perdido" y vanos años''. De 150 combattentesgue tenía 
sostuvo que la lucha del organo legisla- en 1988, en 1994 aumentó a 12 '!lll, de los 

· tivo irá "hasta lo último". El obispo cuales sólo !;litaban armados 2 mil. 
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Parábola del bien morir 

Un -ejército fantasma 
«Es una estrategia para reiniciar el 
diálogo", según Arsenio Durán Becerra 

,, 

Eduardo Muñúzuri 

Marcos niúrió.el !'de enero ... 

Entonces, ¿Qué es? ¡Un fantasma! Igual 
todos. 

.Las Zapatitas son fantasmas, por eso 
son invencibles. Son la reencarnación de 
todos los totem y fetiches del pasado. 

Pelear contra ellos es imposible. Son 
sombras que se desvanecen. No dan blan
co. Es totalmente inútil oponerse a ellos. 

Como en Vietman, donde había el mito 
entre los gringos: de que ellos siempre 
mataban al mismo hombre; así, no era 
posible vencer. ' 

En Chiapas, todos están muertos, no los 
pueden volver a matar: sería rematarlos, 
lo cual es un tabú para el soldado. Ensa
ñarse en el cad4ver es cavar su propia 
tumba. 

Marcos y su Ejército Zapatista, llega-
. ron a morir sibólicamente el día en que se 

levantaron en armas retando al ,poder 
establecido, con todo el derecho que da el 
querer derrocar a un "mal gobierno". 

¿Cómo i.ban a poder ellos ("los sin nom
bre; los sin rostro"), hacer frente con 
éxito, a un poaeroso ejército institucional, 
que sólo de ver~ -en los desfiles: , da 
pavor: 

Por eso murieron mágicamente, para 
poder luchar espiritualmente con una fuer
za mítica y restaurar del bien perdido 
desde la Conqui~ta. 

Esto no lo entienden fácilmente los 
tecnócratas de escritorio ni los economis
tas teóricos, ajenos a la realidad. 

Por ello el mundo se les viene encima: 
por un lado el "efército de fantasmas" y 
por el otro: la especulación salvaje del 
dólar, que venía· royendo la economía 
desde hace docemesesy había acumulado 
una inmettSa cantidad de billetes verdes 
en espera de la debacle .. . ¡Y llegó! en un 

. momento de claro oportunismo, en que 
inc~dieron factores negativos poderosos 

imposibles de contrarrestar ... pero que se 
veían venir y nunca previeron. 

Ahora, ya tienen encima todas las cri
sis: crisis económica: devaluación pro
gresiva incierta. (¡Otro 82!); crisis políti
ca: desmoronamiento y desvandada del 
priísmo; crisis social: decepción cívica de 
las esperanzas fallidas; crisis militar: el 
zapatismo fantasma avanza sin verlo ni 
deten.erlo; crisis religiosa: la Iglesia ya no 
encama la moral pública. 

No podemos desmenuzar estas crisis. 
Esto es función de expertos y entendidos. 

· Nada más señalamos el andamiaje va
cío de las estructuras que soportaban el 
esquema caduco de la Sociedad. Ese es
quema social, resquebrajado de origen,' · 
vino a romperse con la. aparición del 
Zapatismo fantasma. 

Cierto que no le hacían caso. Cierto que 
lo ignor~ron. Cierto qU'e lo minimizaron. 
Cierto que lo negaron. Cierto que lo ocul
ta,ron. Cierto que jamás pensaron que era 
un ejército de fantasmas. Todos entrarona 
la batalla de muertos y renacidos. 
-Si yo, ser insignificante, lucho contra 

una fuerza poderosa que me aplasta, nie 
esfumo }"evito el golpe. Esa es la lógica de 
los matarifes: ellos son débiles y bravos de · 
boca, protestan y gritan, pero nunca se 
l.evantarán en armas: ¿con qué? 
=-Yo pobre, yo jodido, yo ignorante, yo 

desfallecido, yo humillado, yo desprecia
do, indio sufrido .. nada tengo qué hacer 
en la vida: ni o por mí ni por mi raza ni por 
'mi pueblo. Si nada soy, si nada valgo, si 
no exi!;to, debo desaparecer, eliminarme, 
s:uicidarme, al menos para no sufrir ni ser 
vejado. Pero, si no tiene valor mi existen-' 
cía, que la gente mi 'muerte. Antes moría 
en el anonimato, me exprimían', me ex-

. tylotaban· cofuó bestia hasta morir ... y no 
pasaba nada. Ahora voy. a morir por mí, 

_por mi raza, por nü pue~lQ, dando valor a -
mi muerte ... ¿Cómo? ¡Morir matando! 

Arsenio·Durán Becerra, director de la Fa
cultad de Derecho de la UAQ, calificó a la 
actual como una "situación tensa y peligro
sa". Dijo que la decisión del presidente 
Ernesto Zedillo para detener a la dirección 
clandestina del EZLN se hizo "conforme a 
derecho" pero admitió que "no deja de ser 
un mecanismo de presión para buscar una 
solución" al conflicto armado. Indicó que 
"al no mostrar el EZLN ninguna disposi
ción para encontrar una solucionar nego
ciada, fue necesaria una medida de esta 
naturaléza", la cual "por dura qué parezca"_ 
servirá "de catalizador para que se den 
estas conversaciones". Esta situación "debe 
ser pasajera" y una vez que las cosas tomen 
su cauce normal "se podrá entablar el diá
logo" ,añadió, aunque advirtió que elEZLN 
"estará un poquito presionado". 

En su opinión, entre los peligros que la 
situación presenta están "las providencias" 
que el grupo armado podría tomar, y que 
podrían "derivar en un levantamiento más 
organizado,.rompiendo la tensa calma que 
había prevalecido durante tanto tiempo". 
Los zapatistas deben entender "que no 
pueden permanecer callados y latentes por 
mucho tiempo, sino que por el contrario 
deben sacar la cara y platicar par_a encon
trar una solución". 

Durán Becerra rechazó la posibilidad de 
que esta situación pueda derivar. en _una 
guerra civil. "Es dificil predecirlo y no lo 
deseamos. Y o rP.itero que se trata más bien 
de una e!.trategia para propiciar d diálógo, 
pues no había . otra forma y es correcta, 
apegada al orden jurídico". 

-¿Pero habiendo orden de aprehensión 
cree que pueda haber ya un diálogo? 

-Sí, definitivamente. Es más fácil en
contrarlo (el diálogo) porque ya vamos a ver 
en donde está si es que lo capturan. ' 

Cuestionado sobre la lentitud en la'inves
tígación- de varios asesinatos políticos y la 
espectacularidad de esta acción contra el 
EZLN, comentó que desde el punto de vista 
jurídico"~~ grave" es uh asesinato político 
como la presencia de un grupo armado, ya 
que se están gen~ando problemas. Empe
ro, mientras que en los asesinatos políticos 
son problt:mas "en ciertas cúpulas" y aque
llos pueden extenderse a la colectividad, en 
el caso de la rebelión armada es cierto sector 
de la sociedad el que comienia con el pro
blema y puede extenderse hacia arriba. Pero 
ambos generan incertidumbre y descon
fianza, de lo cual se deriva que "nadie se 
dedica a cumplir sus objetivos y nadie hace 
sus cosas con gusto en favor <:le la colectivi
dad". 

No habrá cacería de brujas: Enrique Bün::os' 

Agente.s armados en el campus 
universitario : durante una visita 

del Gobernador .el viernes 10 

El correo sernanal · 
~. o#. 

Una modalidad de ec·onómía :·subterránea 
Efraín~ nuevamente te solicito y agradezco 
un espacio para compartir una experiencia 
que se relaciona con la economía subterrá- · 

La mañana del viernes 10 de febrero el __ pancartas en_- protesta por la presencia . nea actual. · - · · · 
gobernador Enrique Burgos estuvo nueva- policíaca en el campus ilniversítario, y en . - En meses pasados, realicé ·trabajos de 
mente' en la Universidad . Autónoma de dem-anda de respeto .a la. autonomía de 1a cotización, captura y diseño por un lapso 
Querétaro. En esta ocasión acudió. -a 1<! institución. Esto ecurrió.un día después del demesy'medio, en un horarió de 5 horas de 
inauguración del _VI Encuentro .Deportivo .. anuhcio del -presi<Jente Ernesto Zedillo de lunes .a v.iemes, Por ese trabajo recibí la 

.Estudiantil de Educación Superior. Lo dis- '· que se había ort!enado .la detención de los . cantidad de N$300:0.0 (N$3.00-por hora), 
tintivo fue el aparatoso dispositivo de segu- .- jefes deLEZ:LN; el mismo día en que en la muy diferente a lo. pactado; y a lo requerí~ 
ridadquese desplegó por el campusuniver- capitaldelaRepúblicasereforzóeloperativo do. ''No tengo dinero", dijo y dice. 

· sitario, mismo que incluyó · agentes de la de -seguridad para proteger instalaciones . El .v,íemes pasado se me pidió, "como un 
policíafuertementearmados,así comoagen- , públicas y misiones diplomáticas. Por otra favor muy t;specíaJ", la revisión ortográfi
tes del servicio de vigilancia de la -propia ·,parte, el gobernador Enrique Burgos ase~ · ca ·y la corrección de estilo: abonaría N$ · 
institución, · unifermados y armados con . guró el viernes que -en Querétaro no se · 50.00 a la deuda anterior y la misma can-
macanas. · estableció ningún "es,quema de ex;cepción" ti dad por el trabajo de ese día, que sería 

Un reportero de este semanario habló con en· materia de seguridad, con motivo de la "muy sencillo", dijo. Sólo duró trece y 
uno de los policías -que se eqcontraba en el agudización de la crisis en Chiapas. Recha- m.edia horas continuas (de 17:30 a 7:00), 
acceso al estadio-universitario, a espaldas zó, asimism9, ·que el· gobierno esté prepa- en condiciones inadecuadas para el trab<!jo 
del monumento a Benito Juárez; y junto a rando· una "cacería·de bruj~' por motivos. ,... en teclado. A esa cantidad había que restar
las escuelas de Sociología e Idiomas, y que poHticos o ideolégicos, y ofreció respeto le el transporte, por ser un lugar riesgoso y 
.portaba una arma larga-, y por explicación pleno a la actividad política, "se coincjda o . no muy accesible. ¡Por1o que resultó que el 
sólo dijo que cumplía órdenes. Un vigilante no" con sus posiciones. Yno habrá "confu·. -pago recibido fue de N$0.25 .· por hora! 
de la UAQ dijo descnocer la causa de los siones ni zozobra ni inquietud" mientras:se que, además para mí resultaron ser extras 
agentes armados pero in<iicó que eran "ór- .resp.ete a la sociedad, puntualizó ante la en el mismo día. 
denes de arriba'l:> · · ·prensa que le abordó a•l ténnino de la ¿Cuántas veces·nos hemos visto atraídos 

Durante la inauguraéión del Encuentro ReuniónRegionaiBajío-€hcidentl~deObras por llevar a casa una cantidad, cualquiera 
Deportivó, un grupo de estudiantes mostró. PúblicaS y Desarrollo Urbano. que sea, y aceptar sin contrato ni compro-

bante albruriÓ? ¿cuál sería el impuesto por 
N$ 0.25? Sien'fo fuertemente ~tal vez más e~ 
forma fisíca que· nror_al- qúe la salud no vale 
e$3 cantidad. · . . . . 
' S'i la cantidad q'ue me debe este ·señor se 
convirtiera al valor actúa!_ del dólar, y co
brara- el 'interés moratorio bancario, se 
triplicaría. bó .qué obviamente nunca ocu-
rrirá. · · 
P~ro, hay además del ·aspecto económico 

otros más, y más de fondo., por ejemplo uno 
que llamaría ':caciquismo 'Citad in o'? combi
nado con una actitud-de prepotencíamascu
lina ¿disfrazada? de !-Jder económico. 

Lector: ¿cuán~ veces te. has visto en una 
situación similar, y cuántas has vuelto a 
éaer en ella, a pesar de todo? 
[Y algo más, acerca de la tarjeta de crédito 

cancelada y posteriormente "usúrpada": El 
13anco del Atlántico, Carnet, y uná compa-. 
ñía -que subcontratan para el seguimiento 
jurídico, cada una.por su lado y sin comuni
cación enlre sí, presionan para que se pague 
la deuda adquirida en Asía. ¿A quién prote
gen, pues, que s~a tan importante?] 

¿En qué situación q\leda d ciudadano 
honesto, en esta actualidad moderna? 

Carolina Ramírez Peredo 
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Presidente del Centro Nacional de Comunicación S_ocial 

E __ abandono de indios,. el fraude electoral y la emergencia civil, 
factores que llevaron a la formación del MLN: José Alvarez Icaza 

A raíz de la crisis económica que vive el 
país, hoy es posible realizar los viejos sue
ños de la izquierda: derribar el partido de 
Estado, formar un nuevo Constituyente y 
elaborar una nueva Constitución, basada 
en un nuevo modelo económico que dé 
dignidad a los más oprimidos y que corrija 
1 os terribles desigualdades sociales de Méxi-

. co. «Este desasti:e económico exhibe el 
fracaso del neoliberalismo y el FMI. El 
espectáculo vergonzoso del gobierno de 
México vendiendo la soberanía nacional 
para impedir el denumbe de un sistema que 
no sirve exhibe el fracaso del sistema polí
tico mexicano». 

Habló en estos términos José Alvarez 
lcaza a El Nuevo Amanecer durante uno de 
los recesos de la m Asamblea de la Conven
ción l'jacional Democrática (CND) en esta 
ciudad el 5 de febrero pasado. «Ya no hay 
más solución que cortar este modelo que 
-nos anuina y hacer un cambio de sistema 
político, económico y social radical que 
coincide con los planteamientos de los 
zapatistas y de la Convención», dijo. Don 
Pepe, como le dicen casi todos que lo cono
cen, es un viejo católico comprometido c~>n 
la lucha de -los -más oprimidos y hoy es 
miembro del Consejo de Representantes de 
la Ctmvención Nacional Democrática 
(CND), desde su formación el verano pasa
do. 
· Alvarez Icaza empezó una larga vida en 

solidaridad con las luchas sociales· de los 
más pobres hace cuarenta años. Como 

Por Robert Solot 

Cuauhtémoc Cárdenas, José Alvarez Icaza, Rosario Ibarra de Piedra y Amado Avendaño (Foto de José 
Garza). 

ingeniero civil , encargado de una gran obra 
de construcción en el OF, tuvo que traer 
unos 700 indios campesinos del campo a la 
ciudad como trabajadores, según la vieja 
usanza colonial. Ya como obreros urbanos, 
todos los . .700 i~dios se enfermaron y, sin 
más, se fueron de regreso a sus pueblos, sin 
cobrar su raya. La experiencia que vivió 
entonces de participar en la explotación de 
estos "indios le marcó un camino nuevo en la 
vida: el de la lucha social a favor de los 

-
indios oprimidos por un sistema injusto. 

Este camino 1~ llevó a fundar, en 1964, el 
Centro de Comunicación Social 
(CENCOS), dedicado a dar la voz a los que 
nadie escucha. Entonces, el CENCOS es
taba vinculado con la Conferencia Episcopal 
Mexicana, pero debido a enfrentamientos 
políticos con les obispos, se desligó de la 
CEM en 1969 y se fundó el CENCOS, AC, 
para sumarse de Íleno a las luchas popula
res. Hoy el CENCOS y la CEM viven el 

-Primero acaba~emos con el partido de Estado y luego 
·-resolveremos diferencias: Benito Mi•·ón, de la CNOSI 

La crisis económica y social que vive México 
hoy ha creado 1~ ~ases de un mayor desarrollo 
en la organización en el movimiento de ma
sas; por esto, la Convención Nacional Demo
crática/Movimiento de Liberación Nacional 
(CNDIMLN) tiene un campo m"uy fértil para 
el trabajo, afirmó en entrevista para El Nuevo 
Amanecer Benito Mirón, dirigente de la Coor
dinación Nacional de Organizaciones Socia
les Independ,ientes (CNOSI) durante las se
siones de la CND aquí en Querétaro el fin de 
semana anterior. Mirón y su organización 
llegaron a ·la ciudad para participar en la 
formación del MLN, en explícito apoyo~ la 
Tercera Declaración de la Selva Lacandona, 
dispuestos, según él, a sumar esfuerzos, apren~ 
der y compartir con otros que tienen formas 
diferentes de pensar. «Primero vamos a aca
bar con el partido de Estado y luego aclarar 
diferencias», dijo. 

La CNOSI se formó antes de la Segunda 
CND el año _pasado, a raíz del abandono del 
CONAC-LN(el«brazojuridicm>delaEZLN), 
porpartedeMarcos. AhoralaCNOSiagrupa 
unas veinte organizaciones sociales; el 6' de 
enero mevilizaron 50 mil personas, de acuer
do con Mirón, en una marcha de protesta en 
contra del neoliberaljsmo que culminó en el 
Zócalo. Se incluyen en el CNOSI el Movi
miento Proletariado Independiente (MPI), el 
Frente Popular Francisco Villa, la Unión Cam
pesino Emiliano Zapata (UCEZ), la Coordi
nación Nacional de Pueblos Indios (CNPI) y 
el SUTAuR-100 (Sindicato de Choferes de la 
~uta 100). Son las organizaciones más radi
caies en sus planteamientos y en sus acciones 

políticas. 
A Mirón le han acusado de pretender con

vértirse en el «Cárdenas» de la CND y tam
bién de tratar de dividir a la Convención con 
sus posiciones «clasistas», es decir de limitar 
la CNDIMLN alas cl~es oprimidas: obreros, 
campesinos e indios. El niega estas acusacio
nes, y dijo que la MLN en proceso de forma
ción exige madurez para poder compartir la 
lucha con otros que tienen diferentes formas 
de pensar, pero que comparten el mismo obje
tivo: acabar con el sistema de partido 'de 
estado, que ha traído tanto daño al pueblo de 
México. 
La posición de la CNOSl es de que el MLN · 

debe ser convocado por la CND y por 

Cuauhtémoc Cárdenas -no dirigido por él
. y que-incluye el EZLN. De hecho, de acuerdo 
con Mirón, la armas están induídas en el 
movimiento desde el primero de enero .de 
1994, aunque el MLN es pacífico. «Hay que 
hacer todo lo posible para cambiar )a<; cos(!s. 
Esperemos que el gobierno entienda la necesi
dad de no provocar las armas. El EZLN nació 
por la explotación y miseria producid.o por el 
neoliberalismo social. Incluir el EZLN en el 
MLN no convierta el MLN en un movimiento 
armado; insistimos en reconocer el EZLN 
como una fuerza beligerante, pero ahora se 
incorpora al MLN como una fuerza social y 
política», dijo. 

(B.obert Solot) 

La decisión de Zedillo, por encima 
d~. los esfuerzos pacificadores 

Aarón Sandoval Rangel, del Comité de 
·Derechos Humanos y Orientación "Miguel 
Hidalgo", de Dolores Hidalgo;Guat)ajuato, 
expresó su "sorpresa" pm; la decisión del 
presidente Ernesto Zedillo de ordenar la 
captura de los jefes del EZLN, misma que 
ubicó "por encima de los grandes esfuerzos 
que desde enero del 94 r-ealizan organiza
ciones civiles, sociales y políticas del país:' 
en orden a c0nstruir una salida política al 
conflicto. 

"¿No se atizará la lumbre provocando 
que se reanuden los-enfrentamientos entre 
el EZLN y las 1:\.terzas 0ficiales? 

¿No se crean, con esta decisión, con
diciones par a que en otras regiones del país 
se den brotes de violencia similares a los de 
Chiapas?" 

Pregunta al demandar que el Ejecutivo 
"revise" su decisión en favor· de la paz, y en 
favor de la solución, "de raíz", de las "-viejas 
y justas demandas zapatistas". -

divorcio en paz y s.:parados, cada quien con 
su camino. Durante el Concilio Vaticano ll 
(1962-1965) fungió como asesor laico del 
papa Paulo VI, siendo presidente del Movi
miento Familiar Cristiano a nivel mundial. 

En 1995, Alvarez Icaza participa en un 
nuevo proceso organizativo nacional: el 
MLN. Según sus propia explicación, este 
proceso fundacional tiene tres aspectos: 
Primero, el abandono de los .indios por el 
nuevo Artículo 27 constitucional y la firma 
del Tratado de Libre Comercio con los 
Estados Unidos y con Canadá provocó la 
lucha armada en cqntra del sistema 
.neol iberal; segundo, la sociedad civil se 
organizó para detener la guerra y se formó 
la CND; y tercero, el proceso eleétoral del 
21 de agosto, en el cual muchos pusieron · 
sus esperanzas por el cambio democrático, 
ll evó a la frustración al implantar el fraude 
masivo por parte del partido de Etado. Este 
p ro.ceso e lectora l fr acasado lanzó a 
Cuahautémoc Cárdenas como el gran líder 

-· y impugnador de un sistema fraudulento . 
Son los tres actores -EZLN,1CND y Cár

. denas-- que llevaron a la creación del 
MLN. 

Hoy, el MLN no incluye al EZLN, ~egún 
Alvarez Icaza, .porque son «dos caminos 
diferentes. En tanto crezca la sociedad 
civil, no será necesaria la lucha armada. Se 
trata precisamente de sustituir las armils 
por una tnovilización civjl tan amplio oomó 
sea necesaria como para derribar el partido 
de estado. N<? es un obj etivofácih>, concluyó. 

¡Hay cada cosa ... !· 
Por O. Salas Gómez 

La Paja en el Ojo Ajeno.-Ernesto Zedillo 
acusa al EZLN de dilatar la reanudación . 
de las pláticas para la paz en Chiapas a 
fin de ganar tiempo con propósitos béli
cos. ¿Acaso se estaba preparando el go
bierno para el diá!ogo ocupándQse en 
acciones que culminaron con el hallazgo 
de resguardos de anndmento, y con la 
consignación de integrantes del Ejército 
Zapatista? 

Publicidad vs Justicia. - ¿Cómo creer: 
en la preocupación del gobierno por la 
justicia. cuando hace caso omiso, y hasta 
desdeña, la carta donde Jorge Carpizo 
posiblemente descubre a quienes quizá 
intentaron hacer trampa cibernética en 
las pasadás elecciones presidenciales, 
previsiblemente en favor del actual pre
sidente; y en cambio se esmera en accio
nes que presumiblemente darían lustr.e a 
la actual administración pública, cerno 
es la consignación de individuos que 
han actuado _al margen de la ley, .y a 
quienes previamente _. está invitando al 
diálogo? 

Aprendiz de político.- Aunque· aflore 
mi mezquindad, me pregunto ¿ppr qué 
Ernestp Zedillo no retrasó su aparición 
en las pantallas televisivas veintiún ho
ras, ya que la banca y la bolLa hubieran 
ct:rrado sus puertas al · público? Para · 
Perogrullo: el paso del jueves a viernes 
no es e-1 mismo que de lunes a martes, u 
otro sim,ilar. 



Ante la propuesta de COJ;lVocar a un nuevo 
constituyente, Guillermo Velázquez, can
tante popular de huapangos, opina· que 
todo lo que sea renov~r ~s bienvenido. 

"A lo mejor es .úna pretensión, una 
utopía. Es tirarle muy allá, pero creo que 
hay que intentarlo, vale la pena". No hay 
que dejar de soñar pero con el tnazo 
dando. Aunque fuera sobre el mar hay 
que seguir caminando, explica cantando 
Guillermo Velázquez acompañado deL os 
Leones de la Sierra de Xichú. 

"Vale la pena pensar en un nuevo cons
tituyente ~agrega- Vale la pena pensar en 
un•moviento amplio de liberación nacio
nal. Hay que apostarle a todo eso y hacer 
nuestro aporte". 

Opina que de algún lado tiene que bro
tar el Movimiento de 
Liberación Nacional y si surge de la Con
vención Nacional Democrática "que con 
tódas las dificultades y problemas inter
nos que tienen, es un movimiento honesto 
y puede tener trascendencia en todo el 
país", estaría completamente de. acuerdo 
y se sumaría a esa decisión. 

"El cambio siempre tenemos que creer 
que es posible. Los procesos históricos, y 
yo lo veo en pequeño en mi pueblo 
-Xichú- son largos y nuestra vida es muy-

. breve La vida es breve y fugaz. Un abrir 
y cerrar de ojos nada más. Es como jugar 
entre ·arropos. Un suspiro nada más y los 
procesos a veces duran diez, veinte, trein
ta años, generaciones y generaciones. 
Somos seres vivos para evolucionar, para 
cambiar, para inc01formarnos con lo que 
nos parezca en el momento histórico que 
nos toque vivir pueda estar mejor. Sí creo 
que sea posible el eambio, a pesar de que 
sea un camino arduo y tortuoso pero hay 
que seguir apostando le a eso". 

«Son unos pinches .priístas», espetó Edgar 
Sánchez, diputado actual del PRD y conse
jero de la CND, al bajar del presidium de la 
última sesión plenaria de la Convención 
para hablar con su gente. Era el momento 
más caótico de la sesión del domingo: el 
debate sobre el enconado punto 3: la Uni
dad del Movimiento y la CND. Claro, 
Sánchez no se refería a la filiación partidis
ta de ~lgunos compañeros del Consejo Na
cional de Representantes, sino a sus méto
dos, que incluían el mayoriteo, el mandar 
linea, la manipulación, la grilla y el fraude, 
tan característicos del estilo priísta de go
bernar. En efecto, unos momentos antes la 
discusión se ha~ia degenerado hasta un 
griterío generalizado, llamados . al orden 
desde el presidium y golpes entre delegados 
gritando <<fraude» y otros demandando 
<<Unidad». 

Los Puntos 1 y 2 ya se habían aprobado 
fácilmente, por «plena mayoría», sólo con 
dos abstenciones. Hubo unidad entonces: 
sobre la liquidación del Partido de Estado; 
una Nueva Constitución y un gobierno 
nacional de transición; tier.ra para quien la 
trabaja; soberanía popular; derechos de la 
mujer, incluyendo la despenalización del 
aborto; el regreso al espíritu original de la 
CoñStitución de 1917 y el Plan de Ayala; el 
desarrollo sustentable; autonomía de los 
territorios indígenas; y juicio penal y polí
tico a Zedillo. (La pena de muerte para 
Salinas, Zedillo y sendos gabinetes no ha
bía pasado las Mesas de Discusión el día 
anterior). Pero, ·esta Unidad se esfumó al 
presentarse el Punto Tres, el Plan de la 
tJnidad del Movimiento. 

Es que la Unidad, y su Plan, se plasmó en 
el Plan de Querétaro, mismo que lo~ ultras · 
querían usar como cuña para dividir a la 
Convención. No se trataba, como se repor
tó en la prensa el sábado, únicamente de .la 
lucha entre las posiciones «clasista» y 
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Como sol de mes de abril .•. · 

Guillermo Velázquez y la urgencia 
de activar la imaginación creadora 

Por Víctor LópezJaramillo 

Acerca del Partido Revolucionario 
Institucional opina que está agotado: "es un 
muerto viviente y ·urge tener, como ~rataba 
yo de ·decir en una décima: Y a no son 
tiempos ahora de chore.ar, es urgente acti
var nuestra imaginación creadora. No tra
tar de seguir echando, como dice el Evan
gelio, "vino nuevo en odres viejos". Tene- .... 
m os que trascender muchas cosas que ya en 
este tiempo resultan obsoletas o desgasta
dascomoformasde lucha, hablamos de que 
está desgastado el PRI, etc. pero también 
los movimientos de izquierda están desgas
tados en muchas cosas y tenemm;; que bus
car formas nuevaS,. renovarlas". 

- ¿Entonces la convención es agua fresca? 
· - Si somos capaces de hacer agua fresca, 

si somos capaces de, cornos los filtros de 
piedra,~ de destilar de aunque fueran unas 
gotas de agua pura y fresca y renovadora 
vale la pena. Si queremos seguir siendo 
agua revuelta, agua turbia, agua que no 
acaba de Saber como destilarse, tengo mis 
dudasymisescepticismos,peroyoleapuesto 
a que ojalá cada vez más estemos dispues
tos a eso, incluso a sacrificar protagonismos, 
sacrificar sectarismos, a sacrificar las ideas 
individuales o de grupo con el fin de desti
lar unas cuantas gotas de agua pura , que si 
se logran destilar esas gotas pueden ser 
vivificar, ya sabes la imagen esa clásica de 
la gota que cae. 

En sus décimas explica su sentir: Hay que 

dejar de sentimos guerrileros fracásados. 
Y dioses y héroes frustrados. Y en plan de 
reconstruimos tenemos que sacudimos la 
ética y 1 o delirante del discurso ideal izan te 
para que desde lo real, con más impulso 
vital. impulsemos a México. 

Para Guillermo Velázquez la música es 
la expresión de la sensibilidad humana que 
está intímamente ligada con lo que somos 
integralmente, "somos seres en sociedad, 
en relación. La musica colectiviza sensa
ciones, experiencias, intuiciones, anhelos. 
La función primordial de la música es 
emocional, sensibiliza y §i en ese ejercicio 
de sensibilidad y emoción queremos insta
lar la conciencia, mejor todavía. Aunque la 
-música no se reduce a instalar la conciencia 
política de quien la escucha, pero si pode
mos en la emoción y la sensibilidad poner 
la conciencia de lo que vivimos. Para mí esa 
es una buena música. · 

Para finalizar el trovador Guillermo 
Velázquez explica en una de sus décimas lo 
que es la sociedad civil: Cien por cien y mil 
por mil. Si qntes estaba dispersa mas y más 
crece la fuerza de la sociedad civil. Como 
homiiguitas, tal vez, pero buscando la 
hilera brota ya de donde quiera gente con 
intrepidez que lucha sin timidez contra lo 
injusto y lo vil. Coinosol de mes de abril se 
alza la voz resonante de la sociedad pén
sante. Cien por cien mil por mil. 

En tanto la cantante de blues Nina 

Una estampa de los debates del5 de febrero 

Y la lucha sigue, sigue, sigue, sigue ... 
Por Roqert Solot 

' -

«pluriclasista»1 , sino también del rechazo 
il Cárdenas como-líder del Movimiento de 
Liberación Nacional, mismo que represen-

. taba este «pluriclasismo» para los ultras. A 
peSar de los esfuerzos d.e unificación, el 
sábado por la boche, por parte de! Consejo 
Nacional de Representantes, para h maña
na. del domingo antes de iniciar la plenaria . 
de clausura, se podía observar grupos de 40 
ó 50 ultras pintando su raya. 

Delegados como José Santos y Armando 
Elías, de la Unidad Revolucionaria, agru
pados en el CNOSP de Benito Mirón, 
atacaron el Plan. Les delegados objetaban 
que nunca estarían de acuerdo con un Plan 
que no exigiera un· aumento-salarial de 100 
por ciento, una moratoria a la deuda exter
na e interna, el rechazo del Plan Clinton y 
el TLC, la renuncia de Zedillo y el recono
cimiento al EZLN como «fuerza beligeran
te»,entre otros puntos. Además, el espíritu 

· de Pomrio Muñoz Ledo espantaba: los 
'•ultras sentían que el PRD intentab<t tomar 
la dirección de la convención para sus 
fines, para luego «entregar la cabeza de 
Amado Avedañm>, como dijo una delegada 
del Frente Popular Francisco Villa. Elías 

· dijo, «Si viene a hablar Muñoz Ledo, yo me 
salgo. No aguanto ni ver a ese hijo ... ». 

La primera r~nda de votación por la 
Unidad del Movimiento, el Plan de 
Querétaro y la inclusión Cárdenas y sus 
seguidores estuvo demasiado cerrado como · 
para adjudicarse desde el presidium, enton
ces el e_xcelente mod.erador queretano lla
mó a cuatro escrutadores para contarlos, 
uno por uno, dentro 3et vasto auditorio 

Josefa Ortiz de Domínguez. El moderador 
denunció conatos de fraude porqu-e algunos 
delegados rompían sus boletas en dos, para 
dar la mitad a un invitado, o trataban de 
votar con su credencial, mientras daban su 
boleta a un invitado. «Hay que ser transpa
rentes», amonestó. «Si no ¿qué mensaje 
vamos a dar?» El resultado: 690, por el sí; 
342, por el· no. 

«j Frau -de, frau-de!», gritaban los 
inconformes, y unos delegados salieron ,a 
trancazos, mientras las cámaras de video 
los enfocaban y los observadores miembros 
de la prensa corrían para enterarse. El 
moderador llamó a la serenidad, «¡Que no 
se metan los mirones!», dijo. -«Los Benito 
Mirones», ·dijo un reportero irreverente. 
José Santos, de la Unidad Revolucionaria y 
Octavio Rodríguez Araujo dcl Consejo 
Nacional de Representantes trataban de 
forjar un acuerdo con la mediación de 
Guillermo Briseño y se fueron tras 
bambalinas para escribirlo. 

La idea de Edgar Sánchez y su gente para 
lograr aprobar la Unidad fue de poner a 
votación la Tercera Declaración de la Selva 
Lacandona, con su llamado a la formación 
de un Movimiento de Liberación Nacional, 
«iitcluyendo a la Convención Nacional 
Democrática y a TODAS las fuerzas que, 

,...sin distinción de credo religioso, raza o 
ideología política, están en contra del siste
ma de partido de E~do>), y de aprobar el 
Plan de Quer.étaro, como «una carta, como 
cualquier ·otra, para su futura ·discusión y 
enriquecimiento por las bases». Pero,¿quién 
puede proponer esto? «j Superbarrio!», dijo . 

Galimio. invitada a la Convención Nacio
nal Democrática, se manifiesta a favor de 
cambiar la Constitución. "L~ mayoría del 
pueblo está hasta la madre de todo -
añade- pero no toda.! a gente está apoyan
do, tal vez es miedo, tal vez es falta de 
conciencia, yo no sé". 

Acerca de la relación del rock y la 
política opina: "Creo que simplemente 
uno tiene una posición, hablo en mi caso 
muy particular, y por supuesto si tiene que 
ver el rock con la política, porque es una 
manera de denunciar hechos, cosas que tu 
mismo estás viviendo, que ves a tu alrede
dor y lo puedes manifestar bajo cualquier 
tema. Por supuesto que está relacionada 
la política con el rock, aunque hay mu
chos compañeros que ni se inmutm, ni se 
ente..ran, ni se interesan. Para mucha gen
te que conozco pues todo está igual. A la 
~a que se armen los madrazos proba-
blemente ya van a sentir el blues. 

Qudad d(.Querétaro, S de febrero. 

Edgar. Rápidamente instruyeron al • 
Superbarrio, y éste subió al presidium a 

. tiempo para dirigir las porras por la entrada 
de Amado Avedaño, - «¡Amado, amigo, 
el pueblo está contigo!» - y poner la 
propuesta de Edgar a votación. Sobra decir 
que pasó con «plena mayoría». 

El acto de clausura, eon las palabras del 
mismo Avedaño, las del viejo luchador 
social y comunista, Eduardo Montes, y las 
de Arturo Luna, del «gobierno en rebeldía» 
de Chiapas y la presencia de José Santos, 
Benito Mirón y unos diez ultras más en el 
presidium fue suficiente para calmar las 
aguas hasta la llegada de Porfirio Muñoz 
[edo dos horas después, que las volvió a 
agitar. Un viejo teili.ente jaramillista3 

, fue 
encargado del último acto de solidaridad: 
«¡Zapata vive!», gritó el V·iejo dirigente 
campesino, «i Y la lucha sigue! ¡Zapata 
vive y vive y la lucha sig\le y sigue! ¡Zapata 
vive y vive y vive y la lucha sigue y sigile y 

· sigue y siWJe y sigue y sigue y sigue y sigue 
y sigue y sigt!e y sigue y sigue y sigue y sigue 
y sigue! ¿Ya se cansaron?», les preguntó a 
los delegados. «¡Noooo!», le contestaron. 
El dirigente campesino empezó a golpear el 
podio, «j Y sigue y sigue y sigue y sigue y 
sigue y sigue y sigue y sigue y sigue y sigue 
y sigue y sigue ·y sif, .:! y sigue y sigue!» ... 

1EstCJ es, si el MLN se debe incluir a la burgue-
sía, o sólo a la clase oprimida. . 
1úa Coordinación Nacional de Organizaciones 
Sociales Independientes, que agrupa organiza
ciones radicales como el Movimiento Proleta
riado Independiente '(MPI), el Frente Pópular 
Francisco Villa, el SUTAUR-IOO (sindicato de 
chofores de la Ruta 100 en el DF), y otros. 

. Benito Mirón foe uno de) os principales organi
zadores del CONAC-LN, el brazo jurídico de la 
EZLN durante los trabajos que lll}varon a la 
Primera CND. 
3 RubénJaramillofoeunguerrillerodeMorelos, 
de los años 50's. 
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· Ex diputado local y ex diputado federal por el· 
Partido Acción Nacional (PAN), Rafael Puga 
Tovar, advirtió que'''su partido está .dando 
especial atención a las 'taréas de capacitación · 
p~a la formación de . cuadros -personas que 
pretenden desempeñarse oomo funcionarios 
públicos o l~adores-, a fin de llegar prepa~ 
rados a las elecciones del 1997, ya que el 
actual partido en el poder llegó a su descom-
posición. . 
~ Integrante de la Fundación J. Manuel 

Cloutier, expli~i que la función de este orga
nismo que integra a funcionarios _públicos y 
legisladores panistas, nació hace tres meses 
con la inquietud de fortalecer el trabajo de los 
funcionarios electos, en capacitación y aseso
na Se propone, además, ser el vínculo entre 
los· funcionarios públicos. y la sociedad en 
cuanto a las propuestas de gooierno que se 
refieren a inquietudes de progreso en todos los 
órdenes del país. 

En el poco tiempo que se tleva trabajando, 
indicó, la actividad que se realiza se enfoca a 
tres áreas: primera, en la C<ll'acitación y aseso
na parafuncionarios y ex funcionarios panistas; 
segunda, la comunicación, donde se pretende 
publicar y dai a eonercer a l<i sociedad todas 
aquellas propuestas al gobierno, los partidos 
políticos y las orga,nizaciones sóciales y otros 
grupos de interés que contri9uyan al progreso 
del estado, y tercero, -el área de Geston¡¡, donde 
se pretende canalizar los problemas que la 
·sociedad presenta, sobre'todo de corte legal. 

Explicó que entre la dirigencia estatal del 
PAN y la Fundación "no existe una relación 
jerárquica" y ejemplificó ·que es como "cos 
vías del tren, que npnca se separan pero taro
poro se unen". 

Cuestionado sobre el aprovechamiento de la 
experiencia de ex funcionarios públicos, como 
seria el caso del ex alcalde sanjuanense Salva
dor Olvera, Rafael Puga Tovar indicó que 
"este es otro de los puntos ·en los cuales la 
Fundación tiene que acercarse con las perso:. 
nas que ha vivido el poder, a nuestro jucio 
satisfactoriamente. En la sociedad existe mu
chariquezade conocimiento que podnan apor
tar para un buen gobierno, la Fundación·pre
tende ser el vínculo entre estas personas que 
tienen experencia y los que . ya es·tán 
actulamente en el poder". 

La actividad en matq:ia de cap3citación, en 
el PAN no se reduce a sus integrantes, sino "a 
la sociedad en general". El partido "prim«<ra
mente atiende la éapacitación de sus integran
tes sobre sus principios de doctrina y el 
conocimento de su propia plataforma políti~ 
y, en 'Segundo lugar, hacia la sociedad con el 
des"'arroll(i de una cultura democrática En la 
Ftmdacíón la capacitación la vemos en cuanto 
que es 1\C<Cesario que los funcionarios públicos 
y legisladores que están actualmente en fun
ción resRondan a las perspectivas que la socie-

Prometí.escribir este artículo y debo cum
plir, aunque me cueste trabajo. Un amigo 
como don Cherna, como acostumbraba 
decirle su familia, un compañero como él 
nos dejó en este valle de lágrimas y se fu.e 
a principios de este mes; este deceso es 
lamentable pues don Cherna aún podía 
dar algo más a su familia, alos gallistas y 

·a la sociedad queretana. · · 
Nació, .pues, don José María Sánchez y 

Lozada, en la ciudad de Querétaro el 3 de 
febrero de 1917 ,y también el3 de febrero, 
pero de este 1995, murió cuarido su fami
lia le celebrabá cariñosamente su cum-
pleaños. _ 

Más allá de 10 años atrás, el pasado de 
don José María es Gasi desconocido para 
mí, aunque se trasciende que fue un hom-

. bre culto y de mucha energía . . Me parece 
que fue radiotécnico de la ·secretaria de 
Comunicac'iones y Transportes y asesor 
técnico del obispado en sus buenos áños y 
después se mantenia de su taller electróni
co cá'sero de reparación; su cása debería 
ser un gran bazar de antigüedades. 

'Fue un esposo comprensiv0 de la com
pañera Maty y ,padre de un chico de su 

Capacitación, comunicación :r eestoríá, tareas de la Fundación Manuel J. Cloutbier 

Los partidos de.bemos ofrecer soluciones 
viables más que/ideológicas: Puga Tovar·· 

dad presenta en ese momento, y sepan respon
der a sus problemas". 
-¿Se ha respondido a las expectativas de la 

.sociedad, en cuanto a la formaciór de cuadros 
en el PAN? 
-Somos un partido que ha respondido a las 

expectativas de crecimento en Querétaro. Por
que no somos un partido al que nos abrume el 
cúmulo de votos, para después no saber qué 
hacer. Tratamos de adelantarnos a los aconte
Cimientos, sabemos que dentro de tres años 
eXiste la posibilidad de muchos triunfos el~ 
torales a nivel mUnicipal, estatal y federal. Se 
debe tener el personal debidamente capacita
do para desarollar bien el trabajo como funcio
narios públicos; de lo c,ontrario seriamos una 
oferta tramposa y chapucerq. 
-¿Qué resultados, con todo lo que comenta 

en la formación de cuadros de su partido, se 
esperan en las próximas años? 

-En las tendencias electorales, estamos 
subiendo la votación y será precisamente en el 
año 2000., ya que el partido actualmente mayo
ritario va a la baja, cuando lo rebasaremos. 
Esto-significa muchos triunfos para el PAN, 
incluyendo el plano estatal. Lo que se espera 
en Querétaro, con un trabajo serio y consisten-
te es un triunfo. · 

-¿Qué hace el PAN con los problemas 
sociales, políticos y económicos que existen 
en el país, para reapuntar y tener más acerca
miento con la sociedad como parte electorera 
y más presencia para el su partido? 

-Somo un partido político y como tal bus
carnos el poder, entonces estos problemas nos 
tienen que plantear estrategias electorales, sin 
embargo/ no somos un partido maquiavélico 
.que nos interese el poder por el poder, parti
mos de los principios que están en los valores 
nacionales, de bien común. De los problemas 
del país más que sacar provecho electoral debe 
ha@er una conducta y respuesta bastante seria, 
en el sentido que tanto el conflicto en Chiapas 
como la devalución, _por decir dos 
acontecimentos, afectan el bien común, a to
dos 1~ mexicanos. Entonces necesitarrws plan
tear una solución seria, no bajo d lente electo
ral, sino bajo el lente de una mejona general 
pará todos. Y ésto, definitivamente, será cre
dibilidad para el partido sin ouscarla El PRI 
está muriendo desde hace ya algunos años, 
porque es un sistema que había llegado a su 
cúspide y como todas las cosas humanas se 
ti en~ que llegar a la descompocisión. Todo lo 

Por Roberto. Aya la 

que sube tiene que bajar. · 
-¿En plan autocntico cómo evaluaria el 

desempeño de lgs funcionarios públicos? 
-Resulta dificil juzgar la intervención de 

como valoro mi propio jucio, incluso hasta 
·pretencioso haca una crítica a mis compañeros. 

-¿No le parece que el PAN ha olvidado el 
trabajo ideológico y se ha vuelto más pragmá-
tico? . 

-Existe una tendencia a nivel nacional y 
mundia! de reforzar los ismos. Después de la 
caída del muro de Berlin, ya la izquierda y la 
d_erecha se borraron, ya quien se ubica ideoló
gicamente no deja de ser un elemento extraño. 
Pero· cada vez se están difudiendo más las 
diferencias ideológicas, esto requiere que los . 

· partidos políticos presenten soluciones vía• 
bies más ·que ideológicas. Se debe actuar, 

borrando ia.S diferenciaS ideológicas de los 
plantamicntós políticos. Sim embargo, tene
mos a nuestro favor de cáracter ideológico, 
porque la política cómo un quehacer que debe 
estar ·subordinada a la ética, ésto no es un 
pragamatismo, no es nada más la imagen, es 
a final de cuentas la ética sobre el quehccr 
político. 

-¿En unos meses habrá cambio en la · 
diFigencia estatal? ¿Cuáles son los retos? 

-Para la próxima administraGión, no sola
mente de la dirigencia sino del todo el PAN, el 
reto es lo que llamaria redimensionamiento 
del partido, es decir, crear un partido que 
r(;:Sponda a las expectativas de creciemiento 
electoral. El esquema es ser más ·y mejor, 
necesitanios crecer para que en · unos años 
ll<1gemos al gobierno y no d_ecir lll'gar al go-

. bierno y decir: ¿y ,ahora qué heeemos? 

~· De_qué manera te olvido 
Parodia: Rosario Banda, Fotomontaje: Jesús Ontiver_os 

Verás que no he pagado 
estoy bien endrogado 
tal vez igual que ~yer. 

Quizás te comentaron 
que a solas me miraron 
en el Monte de Piedad. 

Y no te avergüenza 

que aún con la experiencia 
que la presidencia te dió. 

Al dinero yo me aferro 
y aunque ya no lo tengo 
no te puedo olvidar. 

De qué manera te olvido, 
de qué manera te recupero, 

este dineró maldito 
que a diario atormenta 
la devaluación. 

De qué manera te olvido 
si te miro en los billetes 
y 'tú no quieres ni verme 
porque te conviene 
callar tu traición. · 

1917-1995 perdió en el espectro de las elecciones de 
-agosto de 1994, como lo habíamos 

El vuelo de don Cherna 
·José Cruz Rivera Pérez. 

mismo nombre,' quien podría ser una pro
meSa en ~l ·ramo del diseño gráfico, que 
actualmente estudia. Siempre fue in u y alle-
gado a la Iglesia. · . 

Simpatizante del s!narquismo, conoció 
de cerca a algunos de sus promotores y los 
proyectos verdaderos de ese movimiento, a · 
:fines de los años 30. Hace un poco más de 
10 años conocí a don José María, cuando, 
en el seno del Partido Demócrata Mexica
no, el del gallo cólonido, en enero de 1985, 
jugábames como precandidatos a goberna
dor del Estado. 

Meses. después, donJosé Ma. a il1St4ncias 
del ahora panista y entonces pedemÍsta 
Manuel Urbiola, colaboró con los d~mócra
tas como candidato a.Presidente municipal 
de Querétaro, con su .peculiar forma de 
hacer propaganda (" ¡Sorpresa!"). Pero 
como en el PDMse acostumbra lanzar a los 

candidatos al despeñadero electoral sin re
cursos y sin gente, pues los pedemistas se 
quedan en su casa muy quitados de la pena 
(como cuando lo lanzan a uno de un a'(ión 
en marcha, sin paracaídas), don José Ma. se 
quedó solo, a P<?sar de la poca ayuda que le 
pude dar, pues yo también andaba solo 
como candidato. 

Ese despeñadero explica que el entusias
mo inicial de don José Ma. decayera des
pués un tanto. En 199l,.volvió a participar, •· 
ahora en las elecciones federales. Afines de 
1993, cuando ocur:rió la crítica división del 
PDM en Querétaro (sinarquistas contra 
gallistas), prefirió seguirnos a los gallistas, 
quizá un tanto decepcionado de la pérdida 
de rumbo de lós restos sinarquistas, pérdida 

. que se hizo evidente, entre otras cosas, 
cu'ando el PDM, ya sin el arichiconocido y 
simpático símbolo del gallo colorado, se 

vaticinado. . 
En los últimos días de su vida, don José 

Ma. Sánchéz, fue colaborador del sema
nario El Nuevo Amanecer. 

Scmchez y Lozada, fue también un crí
tico que mantuvo con entereza, de cara al 
sinarquismo, primero, y al Partido De
mócrata Mexicano, después, el reconfor
tante principio de la independencia de los 
partidos frente al principio desgastante 
de la oposición, opinión que compartí-

. m os los- demócratas gallistas que queda
mos y que muchos sinarquistas abando
naran vergonzosamente. Dicho princi
pio es ~1 que actualmente impera en Méxi
co, con desgaste para unos y desánimo 
para otros, y todo por causa de un PDM 
que se avergonzó 'de sí mismo y r~nunció 

' a luchar con su modalidad y símbolo • 
originales. Mas, algunos estamos decidi
dos a proseguir en la lucha por la patria 

. feliz que buscábamos y seguimos gritan
do ¡Querogallo! 

Descanse, pues, en paz, don Cherna y 
. que su familia tenga pronta resignac~ón. 
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- 600 comerciantes, los 
afectados por requerimientos 

de IN AH y municipio 
Por Raúl Esteban Maree! o 

El sector de comerciantes del Centro Histórico de San Juan 
del Río, afiliados a la Cámara Nacional de Comercio 
(Canaco), se reunieron el día 6 de febrero de 1995, a las 
17:30 Hrs. en .el Auditorio de la propia organización, 
ubicada en la esquina que forman las calles de Morelos y • 
Mina en el Centro. 

En dicha reunión se trata el asunto · de los avisos que 
mandó INAH, Gobierno del Estado y Gobierno Municipal 
a los comerciantes del Centro Histórico, en donde les 
especifican los -requisitos para arreglar sus fachadas y 
colo'car anuncios. 

La reunión estuvo presidida por el director de la Cámara 
de Comercio en San Juan, Guillermo Sánchez Pallado, 
quien ante 40 comerciantes dijo: "Ef municipio y el 
gobierno del estado necesitan dinero y no lo tienen, y de 
alguna parte tienen que sacarlo". La reunión concluyó con 
el compromiso de Sánchez Pallado con los vendedores, de_ 
entrevistarse con las dependencias federal, estatal y muni
cipal para que se reúnan con todos los comerciantes y 
aclaren punto por punto las peticiones hechas en los avisos. 

Al término de la ~mblea Guillermo Sánchez Pallado 
declaró a El Nuevo Amanecer que la Canaco agrupa a mil 
372 comerciantes y son 600 los afectados con los requeri
mientos de INAH y losogobiemos estatal y municipal. 

Agregó Sánchez Pallado: "El gobierno desempolva leyes 
y reglamentos para obtener dinero, pero a los comereiantes 
se les debe dar tiempo para cumplir, pues las ventas están 
muy mal , debido a la situación económica". 

Nace en SJR la Unión 
F. Carrillo Puerto 

Nace la Unión' de Comerciantes Felipe Carrillo Puerto en 
San Juan dd Rio, Qro. ante. 40 personas reunidas en 
Josefina Mier # 14, colonia Fátima, siendo las 17:00 Hrs. 
del día 8 de febrero. el diputado Pablo González-Loyola 
Pérez, invitó a los comerciantes allí reunidos a invitar a 
más comerciantes para dar fuerza a la mencionada unión 
de vendedores. 

Dicha unión nace debido a lo que llamaron arbitrarieda
des por parte de los inspectores de la presidencia municipal 
al hostigar, aml?nazar e incluso tirarles su mercancía a 
vendedores de la vía públicá. 

Gonzáles Loyola llamó a trabajar unidos a los comer
ciantes, pues -dijo- "debemos estar unidos, la nión hace la 
fuerza" . Además .se comprometió a entrevistarse con el 
alcalde Francisco Layseca para pedirle su apoyo y de 
informarle que la Carrillo Puerto ya está en San Juan del 
Rio. 

Las señoras María Pérez Góm-ez y María Margarita 
Paredes, quienes venden verdura en las aceras del Mercado 
Reforma denunciaron que el administrador del mercado 
mencionado manda a el borrachillo Felipe Ramíre~ alias 
el torpedo, a que les tire su mercancía, o que sé las · 
decomise: "¿Cómo es posible que un señor que siempre 
anda tomado sea utlizado como inspector, y sea hasta 
protegido por los policías del mercado?". 

A la señora María Gutiérrez Jiménez los inspectores le 
quitaron su bote lleno de tamáles, y los policía!! del . 
estacionamiento del mercado se lo entregaron vacío tres 
días después, diciendo que ya se habían acabado, y ·a ver 
cuándo.les hacía más", finalizaron las quejosas. · 

Vivimos aquí los problemas que padeció la capital hace 20 años 

Poner orden al crecimiento .urbano, 
la prioridad: Layseca Coellar 

Por Lina M Salinas Flores · 

Después de cuatro in eses de haber 
iniciado su administración muni- r-:::---~ 
cipal en San Juan del Rio, Fran
cisco Layseca Coellar dijo que 
presentaron al' gobiemo estatal lo 
que ellos han denominado ."El 
Plan Maestro" que contempla todo 
aquello que no-es permanente y en 

-el que se encuentran obras que no 
están dentro del·programa econó
mico del municipio y para .lo cual . 
se requiere el apoyo de los gobier
nos federal y estatal. . . 

El alcalde señaló que dentro de 
este programa se contempla el 
rescate del río, la instalación de 
una planta tratadora, la construc
ción de pasos a desnivel. Hemós 
visitado colonias y comunidades 
para hacer la planeación de todo 
el trabajo que pretendemos hacer. 
Consideró que los problemas más 
importantes que tiene San Juan 
del Río son: en primer lugar, el 
agua. "Me preocupa mucho el pro
blema del agua y hemos meJorado 
en cuanto a la vigilancia". 
Enseguida, otro problema Layseca: prevencJOn. 
acuciante es la educación, porque "mientras nuestros 
hijos no esten cada día más preparados, más educados, 
nuestro México no va a salir adelante". 

En cuanto a las previsiones que están tomando 'ante el 
crecimiento de la ciudad, el alcalde sanjuanense informó 
que "hemos tratado de ser muy di~iplinados, muy orde-

n(ldos y la dirección de Obras 
Públicas de gobierno del es
tado, entregó toda la autori
dad al municipio para que . 
nosotros seamos los rectores 
del usci del suelo, así que a 
través de disciplina y contro~ 
les vamos a tratar de poner 
·orden al crecimiento urba
no';. 
. El presidente municipal 
consideró que San Juan del 
Río esta viviendo los proble
mas que vivió la capital del 
estado hace 15 años, de ahí 
que "tenemos cuidado en toda 
la problemática y procura
mos que· las decisiones que 
tomemos se orienten no sólo 
a resolver un problema de 
tres años, sino que conside
ren la tendencia a i5 ó 20 
años". Por eso, "me pregunto 
qué hubiera pasado si cuan
do se dió permiso a algunas 
emp(esas de asentarse en San 
Juan del Rio en ese momento 
se les pide su planta tratadora 

de agua. . 
"Cómo es pósible que apenas 15 ó 20 ~os después les 

estamos pidiendo que p¡:mgan sus plantas tratadoras", 
señaJó el alcalde de extracción panista. Cómo es posible 
qué se les permita el asentamiento sin exigirles que 

· Pasa a la página 1 O 

Es necesario construir una see:unda zona industrial: Reséndiz 

Canacintra: trabaja al lOO o/o la planta productiva 
Tras señalar que ·r.asta el momento se está trabajando al 
100 por ciento y que no se ha detectado ningún problema 
en la industria a raíz de la profundización de la crisis 
nacional, el presidente de la Cámara Nacional de lá 
Industria de la Transformación en San Juan del Río, 
Francisco Reséndiz, informó que es posible que en el 
futuro se vean afectadas el 4 por ciento de industrias 
sanjuanenses, pebido al Plan de Austeridad que se im
plantó en el país. 

Francisco Reséndiz señaló que hasta el momento no se 
tiene contemplado red•Jcir los gastos en las empresas y que 
en este momento no se puede determinar ninguna canti
dad. "En este-momento queremos traer más industrias, 
queremos au~entar nuestras maquiladoras de prendas de 
vestir y no sería oportuno que hablaramos de algo que no 
es positivo". 

El presidente de 'la C::anacintra dijo que el clima de pak 
~cía! y laboral que prevalece en el estado, en el q:ue están 
ubicadas 3 m_il industrias de ramas como la metalmecánica, 
quirn.ica y alimentos, autopartes, asentadas sóbr.e todo en. 

, los municipios de Querétaro, El Marqués y San Juan del · 
Rio, de l~ cuales el.83 por ciento son micro y pequeñas, 
el 7 por eiento son medianas y el resto son grandes. 

Indié:ló <tUC:: en este municipio existen 56 naves industria
les y 7 50 viviendas que van a tener una derrama económi
ca aproximadamente de los 70 y 80 millones de nuevos 

pesos. Reconoció. que se necesita crear otra zona indus
trial en este municipio, por lo que se estudiarán los 
trabajos de _lo que será un nuevo parque de maquilado(as 
de prendaS de vestir, en cuanto al aspecto económico, 
Francisco Reséndiz dijo que el aporte de la Canacintra 
es concretamente, ser un promotor. 

Francisco Reséndiz agregó que pretenden que en este 
ajuste económico no sean afectados los trabajadores, por 
lo que han pedido a los industriales que haya un poquito 
de saérificio a fin de que en este momento el trabajador 
no se vea afectado, agregó, no ·tenemos contemplado 
ningún fenómeno de estos en San Juan. 

Respecto, a la coñtaminación que en los últimos años 
se ha incrementado en este municipio señalo, en este 
momento nos interesa más la industria limpia, la indus
tria que no nos venga a contaminar y hemos pensado que 
la industria de prendas de vestir es lo que puede darnos 
.la pauta a continuar c.on la planta productiva y mantener 
a nuestros trabajadores en los .mejores condicionés. 

Por último, dijo que casi todas las industrias han 
adoptado los lineamientos para evitar la contaminación, 
reconoció que hasta el momento no han bajádo total
mente los niveles de contaminación, sin embargo hay 
preocupación por parte. del industrial, por lo que se esta 
trabajando en eso. 

· (Lina M. Salinas }flores) 
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Ampli~n el Centro de Tratamiento de ~EncÍientro.Nacional de Gerentes de Canacin!.:r, enAmealc 
Ménores Infraetore~ en Querétaro 

El gobernador de Querétaro Enrique Burgos 
García, hizo en(Jega-de una"ampliaéión de ins
talaciones dt;l Centro de- Observación y Trata
miento de Menores Infractores, lo que suma una 

de internamiento unicamente en aquello& su
puestos de conductas antisociales de extrema 
gravedad, y en un sistema de legalidad y propor
cionalidad; o aplicar el procedimiento especial 
unicamente a-los menores· que realicen conduc
tas tipificadas por las leyes penales garantizan
do que el tratamiento que se aplique al menor 
infractor será en proporción a la gravedad de su 
conducta, se indicó. 

Exhorta elgobernador tí apuntalar 
las expectativas_ de la .industria 

. inversión de cerca de dos millones de nuevos 
pesos. Se estima ·que ello "se traduce en una 
acción concreta de la preocupación de la presen
te administración por garantizar la 
resocializaeión de los infractores". As1, luego 
de entregar la construcción . que consiste en 
dormitorio para mujeres, áreas integradas al 
hábitat de los menores, así como un módulo de 
atención interdisciplinaria que brindará aten
ción médica, psicología, pedagogla y de trabajo 
social a menores infractores con problemas de 
alcoholismo y drogadicción,. el gobernador visi
tó e hizo entrega también de un salón de capa
citación laboral "para rehabilitar al menor a 
través del trabajo y reintegrarlo a la sociedad 
como un ser productivo", según se dio a conocer. 

Asimismo, la directora interina de los Centros 
de rehabilitaciñon Sec'ial en el estado, -Dolores 
Sánchez Luna, hizo un reconocimiento al go
bierno estatal, "por los apoyos que ha recibido 
esta institución para brindar a los infractores 
oportuii.Ídades de desarrollo y de justicia". En
tre esos apoyos se cuenta la actualización de la 
ley para el Tratamiento de menores Infractores, 
que otorga a los menores, plenas garantias pro
cesales al aplicarla ley en el límite cronol~co 
de 11 años y donde establece las posibilidades 

Más adelante Sánchez Luna reconoció la im
portancia que la sociedad debe dar a la niñez y 
a la juventud, ''ya que de ello depende el futuro 
de nuestro estado y de nuestro país", diji>. 

Y agregó que "de una juventud sana física 
y mentalmente orientada,· con definiciones cla
ras de su futuro, preparada, respetuosa de sus 
mices y de su patria, depende lo que seremos en 
el mañana". - · 

En efrecorrido pO( las nuevas áreas de aten
ción en la que también estuvo el presidente del 
Consejo Tutelar pará menores Infractores, An
tonio Murua, el dir¡:ctor del cent)'o de Observa
ción y Tratamiento, Manuel Ugalde Orta, dijo al 
gobernador que "con los nuevos apoyos se for
talece la infraestructura para rehabilitar a los 
menores infractores, brindandoles orientación 
etica, actividades educativas, laborales, psic~ . 
lÓgicas, peda-sgogicas, formativas, . culturales, 
terapeuticas, asis-tenciales y recreativas ele
vando su autoestima en un marco de seguridad 
y protección". · 

Tras afirmar que es importante identificar 
las oportunidades de la nación con un senti
do integrador, elgobérnador Enrique Burgos 
García destacó el papel fundamental qu,~ 
desempeñá la industria, en la medida en quf;: 
en ella deseansa una de las expectativas que 
es necesario apuntalar. 

En el evento donde se hizo la declaratoria 
inaugural del Encuentro Nacional de geren
tes de la Canacintra, a donde asistió su 
presidente a nivel nacional, V:ictor Manuel 
Terrones López, el gobernador precisó que 
"sólo de esta manera podrá avanzarse en 
rubros tan importantes como la preserva
ción de fuentes e : trabajo". 

"Por eso encuentros como éste, en el que 
durante dos días los gerentes de 
CANA CINTRA de todo el país se reuni.Í:án 
en ]a enti4ad, será una oportunidad para . 
proponer a impulsar a una nación, donde se 
requiere de unidad, trabajo y· mejores opor
tunidades". Por su parte el presidente de la 

· CANACIN1RA dijo que·esta es "una activa 
promotora del programa de una nueva poli-

tica industrial, qu~ consiste en articular 
todos los esfuerzos de los diversos sectores, 
con el fin de impulsar el desarrollo de una 
industria, que nos conduzcahacialamoder
nización ·del país". Asimismo, planteó la 
necesidad de profundizar la integración 
inter-industrial, para aprovechar las econo
mías de escala y fortalecer los vínculos de 
complementariedadentre sectores y empre
sas, a la par de ser activps piomatores del 
desarrollo. regional, para aprovechar ·las 
oportunidades de cada entidad federativa 
En tanto que el presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria de la Transforma
ción en San Juan del Rlo, Francisco 
ResendiZ. habló del clima de paz social y 
laboral que prevalece en el estado, "en el 
que están ubicadas tres mil industrias de 
ramas como la metalinecánica, ·química y 
alimentos, autopartes, asentadas sobretodo 
en los municipios de Querétaro, San JlJaD 
del Río y El Marqués, 83 por ciento de las 
cuales son micro y pequeñas, el7 por ciento 
median~ y el diez por ciento restantegrimdc:s". 

. Poner orden 
Viene de la página 9 

raíz de que tienen en sus manos el control del 
uso del suelo, estamos tra1rul.do de ajustar con 
empresas de que además de que pongan sus 
plantas tratadoras de agua como deben de ser, 
estamos procurando ser muy estrictos con 
todo lo que son sus desechos y proteccjón 
cM1, rama que estaba abandonada 
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traigan un plan de desarrollo urbano, así como 
:fraccionadores que construyan casas para sus 
propios trabajadores, sin embargo llegan· y se 
incrementan lbs· asen-tamientos irregulares . . 

En lo relacionado a la ecolgía; Layseca 
Coellar dijo que la situación "es complicada" 
y "como sanjuanense estoy muy apenado con 
nuestros hermanos sobre todo de 

· Tequisquiapan por el problema les estamos 
provocando los sanjuanenses". Señaló que en 
pláticas con el gobernador, "estamos viendo la 
posibilidad de recuperar nuestro río, no es 
posible que este río que dio nombre a nuestra 
ciudad esté convertido en un mero drenaje". 

Por otra parte, dijo que el Relleno Sanitario 
de desecho.s sólidos se va a entregar en esta 
semana y será inaugurado por el gobernador 
del estado, Enrique Burgos García. Es el más 
importante en el estado y "tal vez el más 
importante de muchos estados cercanos al 
nuestro". 

La inversión del relleno sanitario, puntuali
zó el munícipe, es de 3 mil 500 millones de 
viejos pesos y que la capacidad tendrá un 
rendimiento de por lo menos de 20 años en el 
cual se depositarán únícamente desechos sóli
dos, concluyó. · 

·-

En cuanto a las medidas de vigilanci~ que se 
han establecido frente a la industria dijo que a ·-

' 

-Mejor tecnología en el servicio postal 
en SJR: "competiremos con la telefonía' 

• • 1 -. 

. . 
El respon~ble ·de la . administra-
ción postal en San Juan del Río, 
Jorge López Truj illo , informó que 
durante enero se manejó un pro
medio de 15 carl:<;ls diarias hacia el 
exterior de la república, mien~ras 
que aumentó en un 25 por ciento 
la correspondencia hacia el Ínte
rior, de manera que "tenemo.s más 
gentes que nos escribe que noso
tros escribamos". 

Indicó que en el servicio de pri
mera clase aumentó a 40 mil pie
zas, en donde se da el servicio en 
paquetéría, expresos y publica
cionesperiódicas que en total vie
nen siendo como unas 70 mil pie
zas. 

El Jefe _de la administración 
Postal Urbana No. 1 en San Juan 
del Río inforinó que tienen equipo 
nuevo que se recibió en noviem
bre y expresó: '.'ahora sí nos cum
plieron con el e.quipo, tenemos 
una motocicleta en operación y la 
presidencia municipal 'nos 'apoyó 

·con el pago de dos carteros más en 
la zona oriente", la cual abarca las 
colonias Infonvit-Pedregoso, Lo
mas de San Juan, Indeco, Nuevo 
San Juan y San Cayetano que en 
un total de extensión de la super
ficie , es como la mjtad de .pobla-
ción sanJuanense. 

Respecto al servicio de la 
mensajería acelerada, el adminis
trador dijo que se ha-incrementado 
el Mex Post en un 50 por ciento, la 
mensajería ha ido creciendo tanto 
en depósito como en lo que recibi
mos y es por el s~rvicio , Si damos 
un buen serv'icio creamos más 

. ' usuanos. 
Consideramos que es más que 

sufieiente para dar el lOO por cien
to de servicio a toda la poblélción 
de San Juan del Río, dijo al ser 
interrogado sobre la cc:>nveniencia 
de que se abra otra sucursal y 
comentó que están trabajando las 
sucUFsales de El Pedregow que 
refuer:za en esa zona y en la colo-

nía Juárez. 
En motocicleta se atiende el Ba

rrio de San Isidro y _ Santa Cruz 
Nieto, lugares donde los delega
dos municipales se encargan de la 
entrega domiciliaria, 

Jorge Lópei Trujillo informó que 
el servicio de la Cinta Post es una 
nueva modalidad en esta adminis
tración. 

_"Nosotros queremos competir 
con el servicio teléfonico, es eco
nómico y consiste en una cinta _ 
magnética y por einco pesos noso
tros lo transportamos a toda la 
república". 

Por último, ·dijo que desde la 
primera semana de febrero empe
zará a funcionar en esta adminis
tr.ación este servicio, asimismo 
señalo qué en este año se ha reci~ 
bido solamente una queja en esta 
oficina, por lo que explicó que· la 
estampilla no traía el pegamento 
suficiente para pegaJ;lo al sobre. 
(Lina M . .Salinas Fl'!"!S} ..... 
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Presentación 
Hay dos refranes igualmente sabios 
que se prestan para la reflexión de 
esta oca.Sión. Uno dice: Al que no 
habla, Dios no lo oye, y otro: Pre
guntando se llega a Roma. Exacta
mente eso es lo que queremos lograr 
con esta sección de El Nuevo Amane
cer. PREGUNTAR Y HABLAR para 
que todos nos oigan. 

Para poder hacer algo por nuestro 
pueblo, necesitamos estar informa
dos: Para tener información necesita
mos PREGUNTAR. Saber . quienes 
son las autoridades en tumo, cómo 
trabajan, cómo están organizadas, con 
qué presupuesto cuenta el municipio 
y qué se piensa hacer con él, a quienes 
va " a beneficiar; qué cantidad de 

· dinero entra por impuestos que paga- . 
mos todos los ciudadanos y qué se 
hace con ese dinero; qué obras públi-

1 

cas se están rt!alizando y con qué 
resultados, cuáles son los principales 
problemas de la región y qué se está 
haciendo para resolverlos; qué insti
tuciones y organizaciones trabajan 
aquí y qué hacen, etc. , · 

Además de preguntar y escuchar, la 
verdadera comunicación tiene tam
bién otro aspecto: HABLAR. A partir 
de la información que recibamos y 
compararla con lo que vemos en -la 
realidad, vamos a fiablar: decir qué 
pensamos los diferentes sectores de la 
población: -pbreros, campesinos, es
tudiantes, hoteleros etc; dar a conocer 
propuestas y sugerencias para avan
zar, opinar, cuestionar, alabar, criti
car, comparar lo que se dice con lo _ 
que se hace; busca(otras .opiniones. 

A partir de esta semana vamos a 
tener oportunidad de ha{:¡lar de 
Tequisquiapan, de sus gentes, de sus 
problemas, de sus logros, de sus pro
yectos. Vamos a tener un espacio para 
hacernos presentes en los medios de 
comunicacíon impresos y a través de 
estos en la región. Vamos a poder 
decir nuestra palabra. 
. No cabe duda que la información y 

la comunicación son importantes. ¿No 
crees que ya es hora de que 
Tequisquiapan recoja el sentir de su . 
gente, hable y se haga presente en el 
proceso de c0municación y CQnstruc
ción de una sociedad más democráti
ca y participativa? 

Ojalá que esta publicación promue
va el interés de todos los que aquí 
vivimos por conocer lo que pasa en la 
región y nos abra una puerta a la 
acción organizada para lograr un 
mundo mejor. · 

Busca El Nuevo Amqnecer en el 
¡;mesto de periódicos. :re invitamos a 

11· leerlo y enviar· tus opiniones. 

;;Quién y sobre qué bases decidió que subiera 48 por ciento? 

Excesivo e injustificado, el aumento 
al impuesto predial en Tequisquiapan 

Según datos obtenidos del tercer informe de 
gobierno de la pasada administración mu
nicipal, durante el período 1991-1994 se 
captaron recursos por 29 millones 113 mil 
nuevos pesos. De estos, el 53 por ciento (o 
sea 15 mjllones 429 mil nuevos pesos), se 
recabaron por concepto de ingresos propios 
y un 47 por ciento procedieron de aporta
ciones de origen estatal y federal. Es claro 

Por J.orge Patiño H ernández 

que uno de los impuestos que engrosan este 
porcentaje es el relativo al predial. Año con 
año vemos que cambian las cifras que tene
mos que pagar. 

Hace algunos días pregunté en Hacienda 
y pregunté !!U el Cabildo sobre ·d monto 
neto del aumento páraeste año. Sin embar
go las cifras no checaban. No-conforme con 
esta información decidí platicar con..el teso-

rero municipal para que terminara de des
pejar mis_ dudas. y efectivamente el au
mento neto del prediah~s del 48 por ciento. 
Realmente un aumento bastante considera• 
ble. Sin embargo, como "buenos funciona
rios~', que reciben línea desde arriba y que 

. nunca van a defender los intereses del 
pueblo, se justifican con las siguientes ra
zones: "Hay un descuento del 8 por ciento 
para aquel'los que paguen durante los pri
meros meses del año". "Cambió la base del 
valor catastral de tu terreno". "Lo que pa• 
gues de impuesto predial se te va a de:vo !ver 
en servicios" etc. 

Precisamente sobre estos puntos quere
mos hacer algún análisis y ampliar la infor-
mación: · 

1.- ¿Quién decide el monto del aumento 
del predial? 
.Cuando el ciudadano va a pagar su impues
to predial, con quien se entiende en la 
preside1;1cia municipal es con el personal de 

. Tesorería. Pero ellos n<;> impusieron los 
aumentos. Entonces ¿quién?. Al investigar 
te encuentras, fue un ingeniero llamado 
Ruy Madem García, quien es el coordina
dor de Catastr0 a nivel del estado de 
Q~erétaro. Él supuestamente hizo el estu
dio y fue votado en la cámara de diputados · 
y se instituyó en todo el estado de Querétaro. 
¿Cómo se realizó ese estudio? ¿Qué datos 
de .tos municipios se tuvieron encuenta? 
¿Fue una medida para protegerse de la 
devaluación? Son preguntas que no pueden 
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Podría este año iniciar su construcción: González Olloqui 

Que se construya tina Central Camionera, clamor 
generalizado: "ya es hora. de dejar el terregal" 

"Hay posibillidades de iniciar este añ0 la 
construcci6n de la central camionera", co
mentó a este semanario el presidente muni.: 

- cipal de Tequisquiapan, Rodolfo González 
Olloqui, en tanto que el supervisor de Obras 
del departamento de Obras Públicas, David 
Padilla, informó que no se dispone de nin
gún plano al respect~. 

"Hace tiempo se tenía algo, la Asociación 
de ingenieros y Arquitectos hizo un estudio 
de aforo de taxis, ~ivanes y camione!;, fue 
algo muy completo, pero su idea fue recha

. zaaa por la compañía de Autotransportes, 
pues ellos son quienes conStruyen sus cen
trales y financian la construcción". 

En el trienio pasado, añadió Padilla, "se 
· tenía contemplado en el plan de desarrollo 
municipal que la central quedaría en la 
parte poniente del municipio, o sea, por la 
unidad deportiva, pero esto se ha quedado 
estancado·y no se puede decir con seguridad · 
que ahí _se ,c_onstplirá, pues a lo ,mejor se 

Por Bibiana Ugalde Mendoza 

cambia el lugar". 
Pero, ¿qué opinan los usuarios sobre la 

"Central Camionera"? 
-Me gustaría que fuera mejor, no me 

gusta así pues cuando llueve no hay donde 
tapamos y. nos mojamos, es insuficiente, 
·comentó Gregorio Y áñez Zárraga. 

-¿Cómo es posible que Cadereyta, sien-
. do un municipio más chico que 
Tequisquiapan, tenga ·algo mejor que esta 
parada de camiones?, ·se preguntó Yolanda 
Ugalde. 

-:::-Le falta mucho a esta parada, ojalá la , 
arreglen pronto, nos hace mucha falta más 
transporte sobre todo a nosotros los estu
diantes que venimos de El Tejocote, fue la -
opínión de Leticia Olvera. 

-La verdad, está horrible, estaría bien 
que hicieran una central camionera, dijo 
Mónica Saucedo. ~ 
-Es una necesidad la central cépllionera, 

pue!; Tequis es un lugar muy turís!ico Y.· 

cuando alguien viene y se encuentra con 
este terregal le dan ganas de regresarse, 
comentó José Alfonso Zerón . 

Mientras la construcción de la central 
camionera sigue estrutcada, hay algo que sí 
es real: centenares de personas esperan· 

· largo rato el transporte que los llevará a su 
destino, agregando a su apuro o a su can
sancio el polvo, el sol y la lluvia. 

En Tequisquiapan por el crecimi,ento ur
bano que ha tenido en los últimos años 
resu\ta importante la construcción de una 
central ~amionera eficiente, pues la parada 
de autobuses no satisface las necesidades de 
la población y de los taxistas. Es necesari0, 
por lo tanto, que la autoridades tomen nota 
de esto en su Plan de Desarrollo, ya basta de 
que algunas personas tengan que correr 
detrás de un arbolito o algún muro para ir 
al b¡año y cargar un ·trap? para sacudirse los 
zapatos y sobre todo amesgarse a esperar el 

· transporte a la orilla de la. Garreter-a ... 
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,, Teguisguiapan 

Lo~ -abuelos. y sus 
,, capillas 

Virginia Hemández 

Caminando por-los barrios de Tequisquiapan, -pode~ os 
observar dentro de algunas casas o en baldíos abando
nados, unas pequeñas construcciones que llaman nues-

, tra aténción y acaso sólo sea por el estado de abandono 
en el que se encuentran. 

Varias de .ellas son únicamente viejos "paderones", 
otr.as lucen vacías y deterioradas no SÓlo por el tiempo 
sino por la mano destructora de cjltieries buscando 
tesoros destruyen l<~s verdaderos tesoros que nos ha 
legado la historia. 

Me refiero a las capillas familiares, vestigios de la 
tradición otomí de nuestros antepasados cercanos, que 
datan algunas hasta del siglo xvrn. 

Las _capillas nos remiten a una faceta oMdada de la 
cultura de quienes nos precedieron y-que seguramente 
están relaf.;ionadas con valores y tradi'ciont;s que sólo 

· unos pocos ancianos sobrevivientes recuerdan. 
'· Eran centros de reunión, de oración y plegarias, de 

reuniones familiares y comunitari~; permitían la iden
tidad familiar -y la expresión artística: áll{ se presenta
ron danzas y se oían chirimías, sus muros eran delica
damente decorados con diferentes motivos ornamenta
les e in_cluso algunos con dibujos y r~lieves. 

Fueron centros de alegría en las fiestas, y también de 
dolor en los sepelios, en ellas se conservaba la memoria 
de los muertos, que no se iban del todo: se quedaban, 
representados en sus cruces de ~- · 

Su altar coleccion-aba las reliquias de la familia: 
imágenes en bulto, algunas muy elaboradas, represen
taciones de las santas ánimas pintadas en lámina, 
cruces de ánimas, y desde luego un santo principal al 
que le estaba dedicada la capilla. -

Un pequeño nicho-denominado ca/varita decoraba el 
patio exterior, en él también se colocaban cruces aunque 
un poco más grandes que las de ánimas. 

Y ahora a nadie parece interesarle todo eso, excepto 
claro, a los comerciantes de antigüedades que suelen 
meródear estos lugares para comprar o robar algunos de 
sus objetos, nada se les escapa, 'sobre tQdo si la familia 
queJos custodia no aprecia en lo que cabe su verdadero 
valor. Unos cuantos billetes pueden· ser suficientes par~ 
co~v9ncerlos, después de todo para muchos miembros 
de la familia sólo son "cosas viejas". 
L~ historias de los abuelos a casi nadie int~resan, al 

morir~ llevan un gran legado y dejan en el abandono 
sus cósas, sus reliquias, sus capillas'. El polvo, los 
saqueadores y el tiempo se encargarán de borrar todo su 
rastro . 

Eicesivo e injustificado 
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quedar' al aire. 
Las inconformidades que han suscitado estos aumentos 

coinciden en señalar que fueron aumentos realizados desde un 
escritorio y no con base en datos reales que poseen los 
municipios. 

Por otro lado, además de que desde Querétaro imponen 
aumentos, También nos administran el predial. Nuestro muni
cipio paga un tanto por ciento por que admiriistren de8de allá, 
el predial. 

¿Por qué no administra el municipio el predial? ¿qué es lo 
que falta para que se haga? ¿Cuáles son las ventajas y d·esvén
tajas para el municipio? · 

Yo creo que esta administración tendrá que responder e 
-informar de esta situación. ' - - · 

2.'- Respecto-a los descuentos, éstos son un gancho para 
legitimar los aumentos. De hecho esta cifra se descuenta·del 
aumento neto. El año pasado era mucho más atractiva, estaba . 
por el20 por ciento. Este año se redujo considerablemente el 
descuent,o al 8 por ciento. 

La pregunta que nos hacemos es sobre quién aprovecha 
r~ente este, aumento. La información que ños dió el tesore- . 
ro .municipal es que sólo el 50 por ciento de la población, 

Se les presiona p;tra aumentar su ritmo de trabajo: Balderas Arrieta 

Los sindicatos no han favorecido a las· 
trabajadoras; ·persiste la segregación 

' "El trabajo de -las obreras Se ha inten
s_ifi~ado, se presiona para aumentar el 
ritmo de trabajo, vía cuotas de pro- . 
ducción o premios de productividad e 
incluso con premios de puntualidad, 
que· en algunos de los casos llegan a 
corresponder a más de de una quince
na de salario", afirmó la investigado
ra Irma Balderas Arrieta en su recien
te trabajo La mujer trabajadora en el 
valle de Mé:xit:o. 

"Esta situación -mencionó la 

expositora- es para las trabajadoras 
una forma de pago más redituable que 
el salario neto". A las obreras "se les 
exige también una mayor permanen-

' cía en el centro de trabajo, que da 
como consecuencia una tasa mayor 
elevada de explotación". 

En el marco del coloquio El impac
to de la modernización en el ámbito 

' laboral a finales del siglo XX, efec
tuado en la Universidad Veracruzana, 
Balderas Arrieta dijo además que las 
mujeres trabajadoras del Valle de 
Méxic~ denunciaron problemas de 

aprovecha ese descuento. El otro 50 por 
ciento, en donde se encuentra la mayor 
parte de la gente de escas.os recursos, no 
podrá aprovechar este" gran beneficio". 

3.- El cambio del valor catastral Jel 
terreno. Supuestamente es un valor más 
apegado a la realidad, más .acorde can el 
valor-del m~eado si tu quisieras vender 
tu casa, por lo menos esas razones se 
están manejando. Sin embargo aquí tam
bién hayun engai\o. La mayor parte de la 
gente quiere su casa para vivir. Aún así, 
en San Juan miembros del PRD investí-

. garon y descubrieron que no es vérdad 
que ·se acerque al· precio real del merca
do.-En ciertaformaestamedidaapoyaria 
solo. a los.casatenientes. Ne es asta la 
mayor parte de la gente del pueblo: 

4.-Una última considef"aeión. Otra ma
nera de justifi~ el aumento al predial es 
la razón que argumentan de que te van a 
regresar el dinero en inversión en servi
cios, en obra pública. La verdad esta 
razón tampocojustifica el aumento. De 
do~d_e lo p~a el obrero y la mayoría de 

PorShara Martínez Vara 

seguridad en sus centros de trabajo, 
así come• falta de capacitación e higie
ne. 

"Algimas obreras, a pesar de tta.ba
jar con solventes, subrayó Irma 
Balderas, no cuentan con equipo de 
protección. Y las trabajadoras n:o tie
nen ventilación adecuada en los cen- · 
tros de trabajo. Otros de los proble
mas se relacionan con la escasez de 
agua y de sanitarios suCios~ que van 
en contra de la salud e higiene de las . 

. ' 

'' 

mujeres trabajadoras. 
BalderasArríeta, integrante delTa-

. ller. de Economía del Trabajo de la 
Faculta~ de Economía de la UNAM, 
dijo en su exposición que las mujeres 
se han integrado gradualmente al 
mercado laboral, sobre todo mujeres 
jóvenes. Sin embargo, explicó, 'esta 
situación no implica que las mujeres 
trabajadoras no tienen reconocimien
to social ni una independencia perso..: 
pal relativa. Por el contrario, han sido 
objeto de discriminación laboral. 
. Con respe<:to a la aportación de las 

la gente es de-su salario, de lo único que 
tienen para sobrevivir. Si regresara en 
fuentes de trabajo o en aumentos sala
riales, estoy de acuerdo. Porque de qué 

· le Wrve que tenga una calle muy bonita 
pero dentro de su emano tiene nada para 
comer, o para vestirse o para ir al médi
co. Creo que ahora más que nunca tene
mos que restriguir la obra pública a lo 
mínimo necesario, e invertir más en· la 
producción, en tuentes de trabajo, en 
salud, en aumentos al salario, en apoyos 
a la economía familiar. ¿Cómo podre
mos hacerles entender estas situaciones · 
a nuestros gobiernos? Por más buena 
voluntad que demuestren de hacer bien. 
las cosas, no podrán eon el enorme des
crédito que ellos mismos se han fabrica
do. 

S.- Algunas conclusiones: a) no es 
justo que del impuesto predial se-quie
ran remediar los efectos 'de la 
devaluación, por causa de malos admi
nistradm:es y gobernantes sin escrúpu
los; b) el aumento predial no pude estar 

mujeres a la economía nacional, C<'>nsi
deró que la aportación de las mujeres 
mexicanas es relevante y significativa. 
'Sin embargo, dijo que la inc!>rporación 
de la'> mujeres al trabajo asalariado no 
las ha eximido del trabajo doméstico ni 
se ha dado una valoración de éste. 

En tanto que Rosario Ortíz, telefonis
ta, y Elisa Villaescusa, de Mujeres en 
Acción Sindical (MAS) participaron con 
la ponencia Algunos aspectos del im
pacto del proceso de globalización en 
el empleo femenino, en el coloquio Im
pacto de la modernización en el ámbito 
laborál que se efectuó en Xalapa, Ver., 
a finales del año pasado. 

En su· poneneia expresaron qué -a 
pesar del incremento de la participac'ión · 
de las mujeres en los sectores indu$a
les y de servicios- sigue persistiendo la 
br.echa salarial entre hombres y muje-
res. · 

Con respecto a la doble jornada de 
trabajo, mencionaron que conduce a la 
"sobre-explotación de la mano de obra 

· femenina y a la existencia de cmrllictos 
intrafamiliares, lo cual impide· a las 
mujeres trabajadoras llevar a cabo acti
vidades como capacitación o participa
ción sindical". 

Rosario Ortíz y Elisa Villaescusa hi
cieFon un llamado a los sindicatos para 
que contemplen en sus acciones a las 
mujeres agremiadas. Asimism.o, expr.e
saron que los sindicatos deben contri
buir a la igualdad de las muje¡:es qesde 
diferentes ámbitos, en lo económico
político y social. 

En relación al reajuste económico in
dicaron que el proyecto neo1iberal ha -
ubicado a las mujeres en la economía 

. informal y en las maquiladoras donde 
las.c<mdiciones no son favorables para 
ellas. 

Por otrá parte, las expositoras señala
ron que los sindicatos no han tenido 
realmente incidencia en beneficio de las 
mujeres trabajadoras, porque en los cen
tros de trabajo ~'persistep. la segregación 
ocupacional, el hostigamiento sexual, 
la discriminación salarial, . ocupación 
de puestos de trabajo subordinados, así 
como empleo de las mujeres en puestos 
de trabajo de baja o nula calificación" . 

por encima del aumento alos salarios,.y e) 
las decisiones del aumento y el manejo del 
impuesto predial debe corresponder al mu
nicipio, sobre bases reales e información 
actualizada 
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El hechizo ~roto 
AlfonsoJuárez 

Al parecer el ''sup" M~~¿;s, ~1 ~ni~á
tico ladino que hace. !fuspiiar a más de 
una chava seducida por el misterio del 

·pasamontañaS y la cachonda imagina-
ción, ya perdió el candor. 

Las féminas s~ resisten a aceptar que la 
foto publicada corresponda al verdadero 
Marcos, pero sobre tedo a que se haya 
descubierto la supuesta· identidad del 
vocero del EZLN. 

De pr:ont0, la crisis, el endeudamiento 
externo, la inflación, la devaluación, los 
bajos salarios, el desempleo, el menosca
bo de la soberanía, el cierre de empresas, 
los conflictos poselectorales y la quiebra 
de la nación, pasaron a segundo término. 

El golpe más bien parece una cortina 
de humo para distraer l¡i atención de los 
más lacerantes problemas que padece 
México, 

Ante la desinformación oficiosa, las 
contradiccümes oficiales y ·las noticias 
selectivas, surge la especulación. 

Hay quien-piensa que el rompimiento 
de la tregua por parte del gobierno, co
rresponde a una de las condiciones im~ 
puestas desde e extérior, para que em
piece a fhlir la dolariza, vía préstamos. 

Otros epinan que Mareos ya murió. El 
· "sup" jamás aparecerá ~ice~ ni será 
aprehendido. Lo más seguro es que lo 
declararán óficialrnente "desaparecido". 

¿La razón? A ciertas esferas no les 
conviene que Marcos, aún sin capucha, 
vuelva a aparecer en eseena. Además 
esos círculos de poder comparten la sen
tencia de que "muerto el perro se acabó 
ra rabia". o 

Lo que es inocultable es que --para 
bien o para mal- Marcos goza de la 
simpatía de un gran sector ·de la pobla
ción y esto -para otros.- representa un 
problema por resolver. 

De hecho, lo importante es estar aten
tos al desenlace de la historia zapatista. 

Primero se dijo que Marcos era sacer
dote jesuita, extranjero, catequista, te
rrorista, narco, instrumento manejado 
por un grupo de resentidos "dinosaurios" 
priistas, etecé, etecé. 

Ahora, que es exalumno de colegios 
jesuitas, que estudió "ciencias de la C<'>
municación", que esíilósofo, sociólogo, 
guerrillero entrenado en . Ni-caragua, 
maestro de la Universida~ Metrepolita~ 
na, diplomado en Lengua Inglesa, cam
peón de "nintendo" y otras chácharas. 

La credibilidad sigue en crisis. El pue
blo exige la verdad, no medias mentiras 
ni ''verdades" fabrica-das. 

La "cac_ería de brujas" apenas empie
za. ¿Se tratará de instaurar la "paz 
porfiriana"? 

Ya don Fidel _:_hace unos meses-
había sugerido para el EZLN el famoso: 
"mátenlos en caliente". De ahí el famoso 
mote de Tennineitor-Velázquez. 

Adios "diálogo por la paz". Ahora 
todos son sospechosos: monseñorSamuel 
Ruiz, Manuel Camacho Solís, Mario 
Saucedo--secretario gener(Jl del PRD
y Amado Av~ndaño, entre otros. 

Lo importante es que no se den palos 
de ciego, que no se castigu~n justos por 
pecadores. Y para eso, la situación exige 
manejarse con caute~a y sin buscar sim
plemente los golpes espectaculares. 

La verdadera paz no es la de los sepul
cros, sino la fundada en.la libertad y en 
la j?stieia. Y de estos valores padecemos 
un gran défic-it. Mientras tanto, con el 
destape de Marees se rompió el hechizo 
y ... ¡las chavas U_eran a moco tendido! 

' 
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PANORÁMA .POLITICO 
+La vía del derecho +Opiniones contradictorias +-Vigilancia especia~ 

. J 

Unas de las razones de ser del gollierno es 
la aplicación del derecho en un marco de 
legalidad, basado en la Constitución y 
que en el caso de México acabamos de 
conmemorar su promulgación en estas 

· tierras. 
Precisamente durante ese festejo, el 

presidente Zedillo manifestaba que el 
camino del diálogo estaba agotado, en el 
caso de Clliapas y si no se-tenía respuesta 
inmediata prácticamente anunciaba la . 
implementación de dispositivos de segu
ridad tendiente de una vez por todas a la 
aplicación de la Ley contra los llamados 
transgresores. , · 

En tanto eso se daba, en el seno de la 
denominada Convención Nacional De
mocrática se da@a una declaración donde 

QUE 
. . 1 

BUSCARlAMOS UNA 

DEFiNiTIVA ( 

se hací_a"-· un llamado para la · 
implementación de un gran ~ovimiento 
de "Liberación Nacional". 

Así las cosas, las condiciones· estaban 
dadas para que se reiniciaran las hostili
dades y pretextando la locali~ción de 
casas de seguridad en el Estado de Méxi
co y Veracruz del Ejército Zapatista de 
Loberación Nacional, el presidente Er
)lesto Zedillo Ponce de León informé 

Se concretó el ultimátum 
Viene de/a página 4 

una medida de fue.rza para Chiapas. El ahorita 
l ogra esa cobertura y ya no desea un interlocutor 
del otro lado, desea acabar con la t:ebelión 
zapatista, olvidando de un tajo todo el profundo 
problema soeial que le dio origen". 

Indica que '"parecería que·fuera un dictado 
internacional de crear condiciooes en México 
de paz, de tranquilidad, 'resoJviendo· por la vía 
de la fuerza elimin¡¡r a la oposición. Y si de esta . 
manera tienen la perspectiva, yo · creo que le 
espera una muy lruga y oscura noche el México 
civil": 

Minutos antes de aSistir a una reunión penna
nente de la Comisión Organizadora de la CEDQ, 
el viernes pOI' la noche, fernando Corzantes 
responde al cuestionamiento en tomo a una 
posible ingerencia externa en este asunto de 

José Alfredo Bote/lo Montes 

mediante un mensaje dirigido el pasado 9 · 
de febrero, que se habían librado órdenes de 
áprehensión contra los cabecillas de la gue-
rrilla zapatista. ~- -

El amincio,presidencial traje com0 con- · 
secuencia reacciones contradictorias, por 
un lado los jóvenes rechazando la medida y 
dudando de las acciones de gobierno, :ya que 
manifestaban que existía la posibilidad de 
que Marcos nofueraMarcos,amén de que 
consideran justos los reclamos del EZLN y · 
por la otra la cle la mayoría de las perSonas 
adultas que apoyaban la medida, la cual 
consilileraban se había tardado. 

Para otros, de uno y otr:o.lado, esperan que 
así como se desenmascaró al supuesto Mar
cos se haga lo propio con los que integr~ron 
el complot para asesinar al cardenal Juan 

Jesús Posadas Ocampo, 
a Luis Donaldu Colosio y · 
a José Francisco Ruiz 
Massieu, para resarcir en. 

· la sociedad el agravie su
frido en el pasado 1994. 

La acción zedillista se 
dejó sentir en nuestro es
tado y las policías se en
cuentran en alerta, máxi
me que ya son dos los co
municados emitidos por la 
MiliciaZapatistade la Sie
rra Gorda, que hacen su
poner la existencia de 
insurrectos en estos lares. 

Entre otras acciones· 
policiacas se encuentran 
la vigilanoia especial que 
·se . tiene en la central ca
mionera, para checar en
trada y salida de pasajeros 
proveníentes o con desti
no al sur y en forma espe
cial ei marcaje personal 
que recae sobre el abogado 
Pablo Gor.zález Le yola, a 
quien algunos · medios le 
han adjudicado. la autoríá 
de los manifiestos de la 
Sierra Gorda. 

. También en algunos cír-
culos de organismos sociales, llámense or
ganizacioñes de comerciantes ambulantes, 
colonos o intelectuales, se recibió el anun
cio con molestia, péro a la vez con temor, 
por que bien pudi'era involucrarse a inocen
tes en lo que podría generar una cacería de 
brujas. · 

Lo que nos queda, es esperar el correr de · 
los acontecimientos para que se llegue a la 
solución de los reclamos del EZLN y como 

Chiapas que "la . ingerencia éxtema ya estaba 
p.resente con la asesoría militar al ejercito mexi
cano y a Següridad Nacinal. Solo estaban espe
rando el momento para manifestarse directa
mente y ahora con la presión que estaba reci
biendo el gobierno mexcicano, parece que esto 
fuera· una de las condiciones. que le estan· po
niendo para el -prestamo de salvación que ven . 
ellos para el pats". . · · 

-A partir de esto, ¿crees haya persecusión 
política en las entidades del país. En QUerétaro 
por ejemplo? 

...eabe la posibilidad debido a la fonna del 
discurso de Zedillo, del discurso que se ha 
venido áglutinando alrededor de la_decisión de 
Zedtlio y del Procurador General dé la Repúbli
ca y secretario de Gobernación, se ha venido · 
aglutinando a las fuerzas mas retrogradas del 
país, que ven esto con muy buenos ojos y ven el 
clima ideal para la represión fundamentalmente 

transgresores de la ley a quienes lo hayan 
. hecho, esperando que l<l '3cción no se 
haya dado. para distraer la atención. na
cional que se estaba centrando en el caso 
Jalisco. donde el Revolucionario 

· Institucional transita ~on una alerta roja 
que bien le podría acarrear el primer 
descalabre del sexenio, si es que pierde la 
gubernarura. 

DE TODO UN POCO 
Éste sábado los legisladores queretanos, 
sesionaron de manera extraordinaria para 
cono.cer la iniciativa de reforma constitu
cional al art;ícufo 28/ mediante la ¡;;ual el 
·gobierno pretende desincorporar Ferro
cai;riles Nacionales y algunas otras áreas 

, del sector Comunicaciones y Transpor
tes, en la presente semana debenará darse 
la sesión en que. deberá votarse la pro
puesta. 

Falta t0tal de tecnicismo jurídico es el 
que ha mostrado el líder de los diputados 
priistas y presidente de la gran comisión 
Orlando Ugalde, al manifestar que la ley 
de ingresos únicamente puede modificarse 
a instancia del Ejecutivo .. . Eatonces dón
de queda el poder de iniciativa de los 
diputados ... Muchos son los des¡;> idos que 
se han dado· en la planta industrial de la 
·ciudad, ·razón por la cual urgen medidas 
tendientes a aminorar ese efecto, princi
palmente por la Se~retaría de Desarrollo 
M.cenómico .. , Mucho cuidado deben te
ner los inversionistas en arriesgar sw 

· capital eri instituciones que ofrecen atrac
tivas intereses, mas allá del ofrecido por 
los bancos, ya que debe recordarse que 
por instituciones auxiliares de crédito no 
tienen el re~aldo que tiene un banco ... 
Otro logro del rector Alfredo Zepeda 
Ganido es la aprobación que hizo el 
Consejo Universi.tario del Plan 
Institucional de Desarrollo; con este se 
pretende plantar las bases del desarrollo 
universitario en los pr0ximos tres años ... 
No es posible que las autoridades sigan 

·permitiendo el asentamiento de colonias 
irregulares, promovida por líderes que 
medran al cobijo de partidos políticos con 
la necesidad de las pers<>nas y al final de 
cuentas le dejan el problema al Ayunta
miento. 

Pero por hoy es todo, espero estar en el 
próximo Nuevo Amanecer de Querétaro 
con este Panorama Político .. . No sin an
tes hacer nuestra acostumbrada pregun
ta: ¿Quiénes son los queretanos que en 
los ochenta iban a "misiones" a Chiapas, 
en época de vacaciones escolares? 

en Chiapas. Esto va a desatar un ajuste de 
cuentas que es necesario parar y en toda la 
República vemos que si estan las condiciones 
p81'3 que esto se pueda desatar. No hay que 
olvidar que en México se desató una guerm 
sucia en tos años 70s y 80s". Por ello, ante el 
delicado problema en que se ve en este momen
to -el paÍ.'>, F emando Corzantes menciona que 
"nosotros vamos a llamar a la sociedad civil, 
vamos a articulamos, estamos ahorita en una 
sesión pennanente desde el día de ayer para 
aglutinar a la gente. La gente 'nos ha llamado, 
nos ha busc-ado, ha llegado, la gente esta muy · 
asustada de ló que esta sucediendo. Y creo que 
nuevamente el que puede poner el .orden y 
separa( a los actores en ·beligerancia será la 
sociedad civil. Es el unico que tiene la posibili
dad de hacerlo y es a quien nosotrbs vamos a 

. convocai a través de las vías institucionales, por 
medio fundamentalmente del llamado a la paz". 

o • 
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La siguiente escala: Morelia 

El navío sigue su larga travesía ... 
r ·-del dolor a la. espera~a . 

Por HildaAngeles Reyes 

Querétaro es la sede, durante tres días, de la 
CND. La ciudad, al igual que el clima, 
recibe a los convencionistas con frialdad. 
Pocos conocen la razón d<l: esta movilización 
civil que llega a esta ciudad entre rumores 
de distanciamientos y debilidad que pare
cen resquebrajar a la Convención. Aquí se 
definirá si ;1ún cuenta con la fuerza de sus 
inicios, si es posible la unión, que no la 
uniformidad. · 

El contingente estudiantil de la Conven
ción -poco más de 40 jóvenes- se reúne en 
la explanada de la Universidad Autónoma 
de Querétaro el dos de febrero, tras la 
negativa universitaria pata ·que en ella se 
realizaran actos conv<l:ncionistas, acompa
ñados con la solitaria manta: "Hay quienes 
ahora se bajan del barco y de las ganas de 
luchar. Pero este navío sigue su larga trave
sía d<l:l dolor a la esperanza". 

La veintena de estudiant<l:s queretanos 
escuchan las palabras del compositor y 
trotamontañas zapatistas, Andrés, que ha
bla de que ahora las zapatistas ya saben de 
calzado, pantaletas y brassieres; los descu
brimientos son a destiempo en tierras 
chiapanecas ... y más en tierras estudianti
les queretanas; nada se detiene en los círcu
lo~ universitarios prot<l:gidos por las autori
dades, porque "no queremos que cambien 
la ideología de nuestros estudiantes~', como 
había dicho un consejero universitario. 

Nada cambia con las discusiones en las 
mesas convencionistas los días 3, 4 y 5. La 
secundaria número 1, el teatro del IMSS y 
el auditorio Josefa Ortiz de Domínguez son 
.algunos de los escenarios donde se discute 
la problemática naciQnal y la conveniencia 
de unirse los opositores al Partido de Estado 
en un Movimiento de Liberación Nacional. 
Cau.sa controversia el último punto y se 
prolongan los debates: todos de acuerdo 
con crear un frente común ... pero ¿la Con
vención se perderá?, ¿diluídos los. progra-

~ mas ya estudiados? 
Los queretanos pasan frente al Josefa sin 

. · .conocer quién y lo que se discute dentro. 
"Hay concierto o alg9 parecido ... '.', comen
ta ~n ~diante de preparatoria. Algunos 
reporteros._que no sé acr<l:ditaron mueren· 
con el viento frío y discuten acerca'de los 
personajes reunidos en esta pJuralidad de 
vestimentas. . 

Personajes que pocas veces se pueden ver 
en el Querétaro tranquilo y todavía conser
vador. En las jardineras desta.can las cabe
lleras verdes; moradas y rojas de los jóvenes 
punk quien<l:s descansan de las actividades 
convencionistas y quieren formar la Con
vención Na!;ional Juvenil porque la Estu
diantil se les hace demasiado limitante, 
según palabras de uno de ellos mientras 
vende una revista "perque no tenemos para 
el pasaje de regreso a México". 

Hippies de largas cabelleras, huaraches y 
morrales avanzan apresuradamente, co
deándose con jóvenes de apari<l:ncia bur
gu<l:sa y ropas que cuestan más de cien y 
menos c,ie quinientos pesos -o quién sabe, 
con esta crisis. 

Los campesinos de sombrero no faltan, ni 
las indígenas con sus rebosos de vivos 
colores ... una mezcla interesante de vesti
. mentas, peinados y otros rasgos de cultura; 
de formas de pensar, vivir y sobrevivir que 
buscan 'la resolución pacífica al conflicto 
·chiapan<l:co, la creación de una nueva Cons-

titución y piden lo qu<l: hace falta en Méxi
c~: Democracia,justicia, alimentación, tra
bajo, sob<l:ranía ... 

Tregua en sábado: el blussero Guillermo 
Briseño, los huapangueros Leones de Xichú 
-(entusiasmo y consenso para quemarle el 
rabo a Carlos Salinas de Gortari) y otros 
músicos con atmósfera a unión, a luces 
rojas y crepúsculos anaranjados. 

Amado Avendaño (gobernador de tran
sición én rebeldía de Chiapas) llega para 
dar ánimos a los convencionistas (los orga
nizadores esperaban una participación más 
numerosa) y conferencias de prensa con ·el 
máximo de seguridad ante el temor de un 
nuevo atentado ,d primero aún sin aclarar
se total'tlente. Sonriente, casi .alzado en 
brazos por sus guardias, es uno de los 
aplaudidos y esperados. . 

Ultimo día de los casi 4 mil. 
convencionistas. Prevalece la unidad, y la 
concreción del Movimiento de Liberación 
Nacional (posiblemente encabezado por 
Cuauhtémoc Cárdenas) en la siguiente 
asamblea de esta Conyención, que se lleva
rá a cabo en Morelia, Micjwacán el mes de 
agosto. Corroborada · la infoqnación: 
Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz 
Ledo (presidente nacional del PRD) asisti
rán al cierre de actividades. ¿Qué significa 
la presencia de dos importantes miembros 
del PRD? 

Quienes asistan, lo harán a título perso
nal, han dicj_to antes perredistas preocupa
dos por la importancia que se le dé a esta 
participación. 

No hay por qué pr<l:ocuparse, nadie men
ciona al Partido de la Revolución Democrá
tica aunque las pancartas amarillas con el 
sol negro -en la ~lausura de la reunión
ondean dentro del auditorio. 

La presencia más palpable: llaveros, 
separadores, posters, camisetas, menos los 
polémicos ·condones, con las imágenes del 
Sub comandante Marcos, Emiliano Zapata 
y Che Guevara. 
. ¡E-zeta-ele-ene, E-zeta-ele-ene ... !, corean 
todos los convencionistas cuando al final 

· de la asamblea alguien intenta bajar la 
manta con la imagen del Sup. Es que la 
unidad, la raíz de la CND ha nacido -se 
quiera o no- con la insurgencia zapatista. 

Con la esperanza 
en los ojos 

A Ofelia 

Cuando escuché el 
'-

primervals, recordé con 
nostalgia infinita tu voz, 

quebraba por el 
~uanto.amargo. 

Pero al fmal de tus ojos 
ví esa otra mirad-a, la de 

la. ·nueva vida • 

Mary González 

' 

Democracia es discusión ••• 

¿Por qué asombrarse ante los 
acalorados debates convencionistas? 

JulioMelchor 
V arios miles de convencí onistas proceden
tesdetodo el país se reunieron el3,4 y 5 de 
febrero, en esta bella y provinciana ciudad 
de Quetetaro. Hubo de todo, desde exagera
ciones hasta llamados a la unidad; señalar 
quehastaloshabitantesáledañosalamisma 
universidad (incluyendo a los defensores de 
la moral y las buenas costumbres) temieron 
ser "tomados por asalto" por las huestes 
neo~patistas. Como se sabe, la Universi
dad queretana negó sus instalaciones a la 
Convención Nacional Democrática (CND). 
A qué tantotemoromiedo. A qué viene esa 
campaña desinformativa contra los 
convencionistas. Cabe agregar, que lama
yoría del Consejo Universitario - reunido 
para deliberar y votar si prestaban sus insta
laciones a la CNI}:- ignoraba lo que es la . 
convención. Valientes Consejeros que no 
saben nada de lpque sucede en está supuesta 
república. Las posjc;ione's retardatarias y 
conservadoras se impusieron. El mismo rec
tor no es ajeno a éstas. 

Muchos de los conv<l:ncionistas provin
cianos (donde me incluyo) se alarmaron por 
el tono d<l: las discusiones, por las diferen
cias, por lo encon<tdo de algunos debates. 
Parece que es el p;in cotidiano de los 
conv<l:ncionistas del DF y no por ello debe 
significar que la política <!~basertildadade 
malévola o de serviq:iara dividir en lugar de 
unir. En varias Convencienes Estatales se 
hae de todo menos politica o debatir la 
cuestión: política interné!ffiente. Pero los pro
vincianos somos también políticos y aposta
mosal cambio democrático y revoluciona
rio. Es posible que el temor a verse trabados 
en discusiones políticas interminables como 
en <l:l DF, sea upo de los motivos para abste
nerS<l: de debatir y fijar posiciones más cla
ras. Sea como sea, no se puede negar que la 
fuerza de la provinci_a es también alma y 
cuerpo de la CND y que poco a poco, por su 
propiafuerza está destacando incorporando 
elementos al Consejo Nacional d<l: RepF<l:
sentantes de la CND. 

Sin embargo, nes debe llamar la atención 
que las diferencias impidieron la unidad ~n 
tomo al Movimi<l:nto de Liberación Nacio
nal y al Plan de Querétaro. Sí y no. Es decir, 
al Plan de Querétaro se le añaden si<l:te 
·puntos y junto con el MLN,se debatirá en la 
próxima reunión de Mor.elia l;tasta agosto. 
Seis meses, largos seis meses que el actual 
equipo en el podervaa aprovechar al máximo: 
Queda, por así decirló, un grupo promotor 

del MLN y parece que es cuestión de orga
nizarlo. Cárdenas no declinó encabe~lo y 
declaró: En este memento no hay ninguna 
diección, lovan.a decidir las organizaciones 
y seguramente será algun grupopromotor-<l:l 
que se coloque ál frente". El MLN está por 
constituirse. Se habla d<l: que un 25 p.or 
ciento de los convencionistas están en con
tra-del MLN. Tiene que,seguirse discut-ien
do y arribar a la unidad en la CND. Los 
éxitos de la CND son, entre ortos, el que 
hayan llegado más delegados que en la s ·e
gunda Asamblea Nacional realizada en 
Tuxtla Gutierrez. La organización estuvo 
bien. No hubo mayores-problemas. El hecho 
de qu~.: Cárdenas no haya llegado sólo tam
bién es un éxito. Parte de la dirección del 
PRD,ademásdeladeCuahutemoc,estuvo 
presente: Ello significa su disposición a 
formar el MLN. Aunque no borra la posi
ción del PRD referente a privilegiar las 
negociaciones con el ilegal e ilegítime Zedillo 
por. encima de las necesidades del moví-

miento democrático (que también ellos di
rigen). 

Llevar todo lo que se discutió a las Cen
venciones Estatales para reflexionar para 
complementarlo y enriquecerlo, para arri
bara la conclusión necesaria y urgente de la 
unidad. Todo esto en seism~ses. El tiempo 
se nos agota. La CND no ¡;mede sectorizais<l: 
y quedar tal y como está. Sin dividirse debe 
arribaraiMLN. SeveF~enMoreliaoquizá 
antes. Es posible que varios Consejeros 
Nacionales vean la necesidad d<l: apurar los 
ritrn9s y hacer un llamado nacional a la 
Unidad. si· acaso hay necesidad de eS!'lerar 
seis mese_s para la Unidad que vengan. Es 
mucho esperar pero la Unida~ es primen;¡. 

CLASISTAS Y PLURICLASIST AS 
Los que quieren un movimiento clasista y 
avanzar con sus propias fuerzas y los que 
buscan un·marco más amplio de unidad en 
tomo a puntos concretos donde fuerzaS pG
líticas y sociales (que no han estado presen
tes) puedan incorporarse al camino de to"
dos. La unidad es alegría y a veces dolor. 

Mis eternas lesiones y enfermedad<l:s im
pidieron que estuviera de tiempo compls:to 
en las discusiones, planteamintos y debates 
de la CND, sin embargo-como a muchos 
convencionistas-- (como decirlo sin apa
recer pretencioso) cierta felicidad política 
(¿hayfelicidad de este tipo?) cobró realidad 
como en el 68 o en la época de los 70's. 
Quizá el saber que Ia8 condi'ciones políti
cas, económicas y sociales son inmej:ÓFa
blesparaqueelmovimientopuedacumpfu 
sus metas y· arribar a la fase democrática 
dejando abierto el pro~eso de revolución 
permanente; por otra parte, el número de 
jóvenes y jóvenas asistentes a esta Asam
blea Nacional de la CND da confianza. Y 
por haberme tocado de cerca, el espíritu de 
la muchachada queretana encargada de ha
ber hecho posible la CND en Querétaro. No 
hab Jan demasiado pero son los primeros. en 
la línea de combate. Mucho hay que decir, 
haceryescribir. _ 

El sistema de partido de Estado sigu<l: 
quebrandose. Se gobierna dando tumbos. 
No tienen horizonte ni pglíticoni económi· 
co. Van de desastre en desastre: Pospo'ner 
su derrumbe puede damos un susto máyús
culo. -La CND y más el MLN, son los 
instrumentos políticos· para la caída dd 
régimenaétual. Este no caerá solo. Hay que 
empujar para que caiga. Esta es la tarea de 
todos. . . 

Los zapatistas siguen Uimbién en riesgo. 
La propuesta d~l ejecutivo en que de no 
re!)91verse pronto el conflicto llamará al 
Congreo·de la Unión para que tome cartas 
en el asunto. Esto, puede implicar la solu
ción milttar y hacer que el Congreso tome 
tal resolución. Desatar la guerra, que el 
régimen suelte a sus demenios de la guerra 
sería. Incendiar al paí's. 

El caso de Posadas, Colosio y Ruiz 
Massieu se reaviva. Nada peor para ellos. 
La idea del complotvuelveamanejarse. Un 
completde ellos mismos para liquidar a su 
propia gente. La crisis:política continúa su 
camino provocando grietas más profundas 
t;nel edificiodedorninaciónpolítica. Nada 
ni nadie escapa a ello. Luego, ellos cínica
mente protestan diciendo "que no se vale 
aprovecharse de la situación", siendo que 
ellos son losresponsabl.es de la crisis. Urge 
un nuevo gobierno que rescate a la nación. 
Luego ya ven;mos. · 

' .· 



Luchador de traje rojo ~ncendido co~ ador- , 
nos dorados y amarillos, Superbartio nun- - .-:_ 
ca pasará desapercibido. Es el que niega_ 
que bajo la máscara se oc-qlté ún j~dicial, · 
diputado o amigo de Pichardo Pagaza. , 
Conste que es el original, no la5 imitaciones 
-bienvenidas, ha dicho Super- quien habl~ · 
de la Convención y las propuestas de ésta, 
de esta lucha sin límite de tiempo: 

- La creación de un nuevo Constituyente 
es una necesidad. La Constitución ha sido 
tan violada por regímenes neoliberales, y 
ya no es la constitución original. Además 
son ya más de 70 años desde que se promul
gó la constitución del 17. Es la opinión de 
la Asamblea de Barrios y de Super Barrio 
y por eso estamos impulsando esta idea de 
un .nuevo Constituyente. 

Pero esta nueva Constitución que surja 
tiene que regular dentro de un marco justo 
la vida de los trabajadores, la vida de nues
tro país. Que tome en cuenta la demanda 
actual del movimiento campesino, de las 
autonomías de las comunidades indígenas, 
que reconozca nuestra calidad pluricultural 
que tenemos en el paí~; que regule esta 
¡;elación con el Tratado de Libre Comercio 
desde el punto de vista de . vínculo con el 
exterior, que no está muy claro. Una nueva 
constitución -agrega- acorde con los cam
bios con los nuevos tiempos que tenemos 
pues con esta política de -reformas constan
tes lo que teriemos es una piltrafa de Cons
titució!l. 

Super Barrio aspira con dificultad, será 
. el escaso oxígeno qu.e le llega a través de la 

auriroja máscara que le cubre el rostro. 
Tendrá tal vez 40 años o más, las patas de 
gallo lo confirman. Más llama la atención 
la mirada apacible de este pe_rsonaje del 
folcklor urbano, de estómago prontinente. 

"El problema del PRI es que ellos mismos 
no reconocen la Constitución, la han hecho 
vigente no conforme a las necesidades so
ciales, sino a las neéesidades del régimen 
en tumo. de acuerdo a sus ideas económi
cas. No hay siquiera una justificación váli
'da para que una reforma entrara en vigor. 
Lo que tenemos ahora es un cuesti onami ento 
no a la vigencia sino a la forma en que ha 
sido man<Jseada· la Constitu-::ión" . 

"La Asamblea de Barrios y Super Barrio 
estamos a favor de la creación de este 
Congreso, y creemos que se va a dar. Las 
condiciones van a ser producto de la 
insurgencia civil , p<(dfica. . Queremos un 
cambio profundo, de faíz, incluso los arma
dos de verdad, los que se han expresado a 
través de las armas le dan pauta a esta 
solución política. Si ellos que tienen al PRI 
en la mano dicen que lo que tenemos que 
hacer es que la política predomine, noso
tros que somos parte de una lucha pacífica 
con mucha más razón reivindicamos esta 
vía. 

Pero el gobierno es el que tiene la última 
palabra, porque el pueblo de México no 
quiere la guerra". 

"Si el costo de un cambio constitucional 
tenga que ser una polarizaeión de la situa
ción, quien estaría llevando a ésto sería sólo 
el gobierno de México..y la prueba está en 
Tabasco. Es una vergüenza que un secreta
rio de Gobernación haya asumido acuerdos 
ante representantes de partidos políticos -
en particular el PRD, según ha informado _ 
la prensa- y finalmente no se sigan estos 
acuerdos. Tenemos una crisis de credibili
dad de gobierno. Un gobierno . que no es 
cretble en sus propias iniciativas)' acuer
dos. tómo vamos a-creer cuando exigen el 
cumplimiento de la constitución". 

Hace una reflexión sobre la ·ceremonia 
oficial del aniv_ersario 78 de la Constitución 
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· Por la paz y por una nu~va CoÜstitución 
acuer;dosmás de consenso, y no necesaria
mente de la CND. Incluso la CND sí enea~ 
jaría y contribuiría. 

Super Barrio, en· una lucha 
sin ··límite de tiempo 

_"Y su permanencia es fundamental para 
que el Movimiento de Liberación sea apun• 
talado desde la CND. Creo que todos los 

_ que lleguemos al MLN debemos ir no a la 
disolución sino a la permanencia tanto del 
movimiento como de los propios referen
tes, porque si no el riesgo es que desaparez
ca el movimiento cardenista y la CND, 
entonces ¿quién sostiene el MLN? Es una 
condición la misma permanencia para que 
el MLN siga adelante. 

Por Hilda Angeles Reyes 

Foto de José Garza. 

Política: "La ceremonia del aniversario de · 
la Constitución, con Zed,illo, significa un 
a-cto demagógico. Hacen una ceremonia 
formal pero su credibilidad .está por .los 
suelos, ¿qué pueden decir de la constitu
ción? ¿que la van a cumplir? ¿que la van a 
respetar? · 

Recuerda Super Barrio: "El PRI en su 
campaña decía no votes por la ·oposiciQn 
porque si gana habrá guerra, crisis econó
micá, el caos social. La gente se espantó. 
Gana uno 'del PRI, en el supuesto de que 
haya ganade, porque está en dude!; supon-. 
gamos que gv.nó, y un gobernante pciísta es 
el qu.e está provocando guerra, crisis econó
mica, el caos· social... si llega con esa ban
dera de que no va a pasar nada y sucede, 
entonces es un gobierno mentiroso. Ver
güenza les debería dar el insistir en más 
mentiras" . 

- ¿Está dé acuerdo con la propuesta de 

Tampoco hay crisis -considera- dentro 
de la CND, sino una serie de dificultades 

~ propias dentro de la pluralidad. Son discu- . 
siones profundas de las distintas posiciones 
políticas .Más bien debería preocupar que 
no pasará nada en la Convención, porque 
eso ¡>odría referirse a que no está haciendo 
nada. 

un Movimiet1to de Lib¡:ración Nacional, 
con Cárdenas a la cabeza?, se le cuestiona. 

-Está bien la creación del MLN con 
Cárdenas al frente. Ahora tenemos un r~fe
rente que es la CND, el movimiento 
cardenista .. . pero quizá no sea suficiente, el 
resto de la sociedad tiene que ser represen
tada en una propuesta más amplia. Se está 
viendo que el' movimiento tenga esta capa
cidad de aglutinar a los qpe no -se sienten 
representados ni con los zapatistas ni con 
Cuauhtémoc ni con la-CND, esa es la idea. 
A _la cabeza tiene que haber una persona 
que sea el consenoo de todos, si éste es · 
Cuauhtémoc Cárdenas, no habría problema. 
Ellucha~or de encendidos colores opina 

come convencionista: "La convención no. 
se . perdería en el Movimiento, es ya un 
referente con la que hemos trabajado, he
mos llegéldO a acuerdos. El Movimiento 
debe tener la capacidad para asumir otros 

- ¿La CND ha tenido poder de convoca
toria que se esperaba? 
- Sí y no. Desde el punto de vista regio

nal , la Convención ha tenido un desarrollo 
diferenciado, no es lo mismo en Querétaro 

~ _que en Chiapas, Guerrero o el DF. Hay una 
difer'!nciación muy marcada en el desarro
llo local de cada uno de los estados. Confor
me se vayan generando iniciativas, los es
tados más rezagados, tendrán qué apurar
se. Estos estados son algunos del norte -
aunque hay ahora mucha gente de baja 
California-, donde no . hay presencia signi-
ficativa de -la convención, mientras que el 
sur y centro sí. 

El últimp comentario de Super Barrio en 
esta entrevista es acerca de la nueva posi
ción del PAN con respecto ·al gobierno: "El 
PAN de hace seis años ncY es el de ahora. 
Acción Nacional está más c<>mprometido 
con el gobierno, incluso se dice que el papel 
qu~ está jugando es el de verdugo def PRI, 
pues éste ya .tiene muy dañada su imagen .. 
· Super Barrio St: aleja seguido de sus 
asistentes, que nunca parecen abandonar-
lo; es el luchador que ha rechazado las . 
propos~ciones extranjeras para comerciafi
zar su tmagen. 

Es el que surge de la unión de capitali
nos en la llamada Asamblea de Barrios, 
cuyas primeras demandas eran de vivienda 
(tras el terremoto de 1985). Ahora todas las 
causas populares son las del enmascarado y 
de la A'lamblea de Barrios. 

Tiempos de austeridad: mudanza dominguera en vehículo oficial 
Cualesquier ciudadanos, de esos que recibi
mos citatorios, requerimientos, multas, y em
bargos a fin de que aportemos al erario los 
recursos necesarios para comprar camionetas 
como la aquí ilustrada, y para pagarle a Clinton -
las estupideces de Carlos Salinas, tenemos 
que recurrir a un transportista para mudar los 
cachivaches que ya ni embargables son. Pero 
cuando se tiene acceso a los recursos federa
les, estatales o municipales qué caso tiene 
sufrir semejante moncerga. Estas fotos fueron 
tomadas el domingo 5 de febrero (cada quién_ 
celebFa el aniversario de la promulgación de la 
Contitución política de los Estados Unidos 
todavía Me~canos de acuerdo con su posi
ción) a las 14:00 horas en l.a calle de Rosas, 
frente al número 4 (deduciéndolo a parti..- del 
número 8, que sí es visible) de la calle de 
Magnolias, Jardines de Querétaro, donde al 
parecer está domiciliado el licenciado Fran
cisco Herrera Castañeda, funcionario de go
biémo. Dentro de ese inmueble, sin emblemas 
de ninguna dependencia, en un ~ón bJanco 
de carga, metido en la cochera de dicha casa, 
también se efectuaban operaciones de mudan
za. Estas fotos, a color, están a disposición de 
cualquier autoridad con funciones de 
impartición de justicia de verdaderamente le 

interese el cumplimi~to de su cometido y las 
solicite por escrito y. este semanario. ¿Para qué 
arriesgar el pellejo entregándoselas a una au
toridad administrativa? Esta nota no la fumo, 
porque en nuestro estado de derecho lo único 
derecho es el camino alas entrañas de la tierra. 
El notificado más reciente de esta realidad ha 
sido el senador Heberto Castillo Martínez, 
fundador y militante del PRD, partido con 
prolija historia de desaparecidos y enterrados 
como consecuencia de crímenes que guardan 

gran parecido con Michael Jackson: por más 
esfuerzos invertidos, no acaban de aclararse. 
Pero como al únice dependiente a quien tengo 
que mantener es al zángano y metiche de yo, si 
la autoridad me lo requiere, participaré en la 
formalización de lo aquí apuntado. En el me
jo¡; de los casos; me daré el gusto de que el 
banco pase a cartera vencida el adeudo que, 
bajo el cobijo salinista-zedillista, han acumu
lado impunemente en mi contra. (Las placas 
delacaminetaDodge, N°. econ. sonSS14216) 

" . 
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Luego de to111ar posesión co~o nuevo pre
sidente de la Federación de Estudíantes · 
Universitarios de Querétaió; (FEUQ), Raúl 
Serna Sán~~ez, de la Facultad de Medicina, 

.se mostró-satisfecho de la "sorpresa" de que 
la dirigéncia del organismo representativo 
de los estudiantes haya recaído en Medici-

Apertura hacia todos, afiliados o no, ofr~ce misma _afinidad inclusive. Creo que pode
mos trabajar todas las escuelas y facultades 
sin importar las barreraS que tontamente 
existen, creo que son barreras -_mentales, 
que no nos permiten avanzar, que no tienen 
sentido. Por e80 definitivamente los vamos 
a invita( a trabajar". 

na. . 
Hasta ahora, la presidencia de la FEUQ 

"se había venido monopolizando en "eyes 
pero ahora se ha hecho realidad un sueño 
que se vino persiguiendo durante muchísi
mo tiempo". 

_Se cumple un vieJo sueño de 
Medicina: Raúl Serna, nuevo 

pr~sident_e de FEUQ Otro de los cambios que se van a dar en 
este nuevo período, añade, "es pr<llb~ble que 
tengamos nuestra sede en Rectoría. Antes 
se acostumbraba que la sede de la federa
ción de niantenía en \a eséuela o facuftad de 
dónde provenía el presidente, pero ya en 
esta óca.;;ión queremos mantenerlo . en un 
sitio neutral. Probablemente se quede ·en 
Rectoría, pues el rector ha visto con muy 
buenos ojos esta postu-ra" . 

Por Mary González Hemández 

-¿Qué condiciones se dieron para el 
triunfo de Medicina? 

-Creó que como antes la Facultad de 
Medicina todavía era escuela, apenas se 
estaba iniciando, no era una escuela ni muy 
fuerte ni muy apta todavía para los movi
mientos estudiantiles y no se le t0maba 
mucho en cuenta precisamente por la poca 
fuerza que tenía en la eséuela. Pero última
mente ha ido creciendo mJJcho la escuela en 
todos lo$-aspectos y creo que este era· uno de 
los que nos faltaba. Afortunadamente ya se , 
dió". 

- ¿Qué tuviste que hacer para convencer · 
y lograr finalmente el voto? . 
~ -Para empezar, creo que la mayoría ya 
estaba conciente que por misma sanidad 
,para la Federación era muy conveniente un 
cambio. Entonces iniciamos con e~ con
cepto. Y aparte de qutdes convence mucho 
la pQstura que toma Medicina, que es de 
trabajo y de participación. Es una postura 
de apertura para todas las escuelas, afili~
das o no a la Federación. Nuestra preten
sión es que no entre a trabajar Raúl _Serna y 

dos o tres más, sino que entra a trabajar una 
federación constiruída en este momento 
por 12 escuelas más otras 5 que mediante 
un convenio se volvieron a afiliar". 
. Al referirse a la integración a. la FEUQ, 

. de las Escuelas o Facultadesde'Informatica, 
Biología, lngenieqa, Enfermería y Conta
bilidad, que se habían retirado en el pasado 
período, Serna Sánchez precisó que "ellos 
también se convencen de que es momento 
de que estemos unidos los universitarios. 
Estamos afrontando una situación econó
mica muy fuerte, que nos obliga a cambiar 
lo~ apoyos económiéos por apoyos de traba
jo de cada persona. Por ello creo qJie es muy 
bueno que se hayan vuelto a integrar por
que van a reforzar mas que ala federación, 
a la universidad misma". 

-Hablaste sobre la apertura en la FEUQ 
a escuelas no afiliadas a este órgano estu
diantil. ¿De quemanerase l~vaainvolucrar 
en la nuevas tareas? · 

-Tengo la idea de que nos integremos 
tal vez no como organi~o representativo o 
como federación, porque ellos tienen sus 
ideas muy particulares que yo les respeto. 
Más bien 'la idea que tengo es que nos 

Raúl Stn1a: cambio. 

integremos como simples escuelas o facul
tades. No que vean FEUQ trabajo con Psi
cología .o con Sociología, sino mas que 
nada buscar el trabajo conjunto y decir: 
Medícina trabaja con Psicología, por la 

También se implementará la creación de 
un periódicp a nivel federación y universi
tario . . 

"Más que .para informar únicamente las 
situaciones de una escuela, es paFa infor
mar· las situaciones de todas las escuelas. 
Creemos que el periódico es un buen medio 
para irnos conociendo unos con otros. Cre0 
que a veces nos imponemos barreras' noso
tros mismos porque no nos 'conocemos y en 
la medida en que nos vayamos conociendo 
se van a ir eliminando muchos tabús que 
nos han venido dejando generaciones ante
riores". 

Por último, indicó que -el órgano repre
sentativo estudiantil analizará el reciente
mente aprobado Plan Institucional de De
sarrollo, a fin de emitir c0mentarjos forma
tés y formalizar la participación de los 
alumnos, coadyuvando con ello al desarro
llo de la Universidad. 

.. Inaueuran Estadio Universitario y el VI Encuentro Estatal Estudiantil de Nivel Superior trabajo de toda la comurudad de la Facultad4 

de Derecho "por esta labor que -sin duda 
permitirá a los estudiantes porier ¿n prácti--Junto a la·· ciencia. y la tec.nología, las 

instjtucion-es,:educativas deben procurar 
el desarro1lo .. del .deporte: Ze.peda Garrido 

:._ '& la ceremonia qe inau~~~~ió~ del Esta~ de· quienes co~ ella par
~io Universitario y del .VI Eti~uentrp Es_t;a- •. , tici¡;ren. ''Estas acciones 
tal Estudiantil de Nivel:S.upetíor ...en el qu·e ·,· re1nesentan Óportuibdad 
participan 7 instituéioties egpcativas en el - .de,trabajodeespectativas 
~stado-, el rector de 1~ 1Jniversídad Aut'óno- -· · . -y princípalmente ~n esta 
:;m a ~e Qu~rétaro; Jósé~Alfredo Zepéda Ga~··- '-oca8i6n oportunidad~al
hidó afirmó que para es!3 i¡y;titución es impulso del deporte uni
kotivo de gran satisfuéción·póder brindar a veisitario, ·y· en ·-general 
'la cQml:lrudad üniversitariá"-l'os espaé'ioS'- ·;~.,ae·' -Ia~ ·e'dücaci6ñ ·súpe•: 
indispensables que coadyuven en·laforma- riór": - · ' ' 

.~ión integral de los estudiantes". · Así, luego de la entre-
, En ellvi'~to reali~9o -~ste:,yie.!11es por_.fa ~ ga a'au?>ndades .~níyer- . 
mañani,.}'.donde-estu$e.presente e1 gober~~ . " sitari'a-s -de parte tf:e 
nadorde_Querétaro,EnriqueBurgosGarcía, Emilio Maccise 
j¡uien inauguró formalmente el Encuentro Chemor-, de un autobús 
Estatal Estudiantil de NiveJ Superi~r, y l}.n suburb~, este ú!ti-

. ca, lo aprendido en las aulas y le~ 'dará la 
posibílidad de servir a la comunidad; Ade
más de q1:1e esto responde también ál.trabajo 
que la institución realiza a través de las 

. áreas de extensión y vinculación". 
A su vez, el coordinador del Bufete Juri

dico Gratuito, Jesús Garduño Salazar indi
có que n0 solo quien coordina estos. bufetes 
es quien. asesora a los estudi~ntes~ en los 
casos que se les presenta, sino que "todos 
los maestros de la Facultad de Derecho 
estan comprometidos en oric;:ntar a los alum
nos en caso de asi necesitarlo para la ·solu
ción de.algún problema:'. ~ 

Garduño Salazar informó que en el o~t'o 
"Bufete 'Jurídico ubicado eri el centro de la 
ciudad, ~· ~eciben cerca de 5 asuntos dia~ 

~ rjos._· "Estos nunca quedan inconclusos y~ 
que los alurnÍlos que realizan el Servici<? 

, Social en. estos lugares no se ausenta!) 
porque ya hayan-eumplido con las horas o 
~1 tiempo del servicio, sino hasta que su~ 
casos han concluido o ha llegado a fin di 
trámite necesario". 

En tanto el presidente de colonos, Osear 
Gutiérrez Fonseca agradeccíó el interés de la 
máxima casa de estudis por servir a la 
comunidad de esa zona, con una población 

Zepeda Garrido prreidsó qu·é·•treemos qiie -· rim\'vehkul <>:-para: lh .Rs
en las instituciones educativas así como tudiantina Varonil de la 
debemos de cultivar la ciencia, debemos de universidad, las autÓri
contribuir al desarróllq de la-tecnología. La _:; dad es óbserv-aron . la 
formación que brindamos ·al estudiante "'muestra de maquetas 'de 
universitario no seria completa si no conta- lo que será el Gimnasio 
ra con los espacios deportivos indispen.sa- Unive¡;sitario y la Casa 
bies, a fin de cultivar la mente y el cueq)o''-. · ' del Maestro. 
Dijo asimismo que este espacio "esta a 
disposición de toda, la Universidad Autóno
ma de Querétaro, pues' es ~l producto del 
esfuerzo de todos, pero haciendo lo perti.:-

. aproximada de 20 mil habitantes, la may;_ 
Durante la inauguración del IV Encum~o Juvmil (foto de Gabriel Cortés) ría jóvenes, "por lo· que nos parece necesa
-----:-----"------~ .• --------- -rio eStar en contacto con la universidad 

nente para su mejor uso"·. .. · 
A su vez el gobernador de Querétaro, 

Enrique Burgos García ·indicó que este 
~ampo deportivo ha sido transformado para 

• beneficio de la uni-11ersidad y para penef;icip 

NUEVQ BUFETE .JURil>ICO 
GRATUITO EN EL TINfERO 

Gen el oejeto de buscar mecani~os p~~ . 
· acercar a la Universidad a la comunidad "y 
así retribuir ·lo que ésta a dado para l:a 
formación profesional de los universita

' ¡:ips, pprque al sectqr social nos debemQs~l, 

el juews p~do el director de la Facultad . para realizar con estas diferentes acciones 
~de Derecho, Arse!lÍo Duran Becerra y el · de orientación y apoyo". 
-rectorddamáximacasadeestudios,Aifredo · Ahí mismo·se inf9rmó que se continuará 
Zepeda Garrido, inauguraron en la éolonia trabajando para abrir un bufete en Santa 
·El Tintero, el segundo Bufete Jurídico Gra- Bárbara "y otro cuyo proceso esta marcha 
.tuito, donde se atenderá a quien 3$Í lo para dar servicio a los trabajadores al serví
r equiera. ' . . . . cio :-del est:ado, que integra aproximada~ 
~ El rector-Zepeda' Garrido recÓnoció el " menté a 32 sindicatos''. . . . - .. ' - ~~ ... . 

•. 



Sección XXIV del SNTE 

_XXIII Congreso··-Extraordinario: 
lucha entre grupos ideológic~s 

Felipe Sánchez Torres 

Previo a la realización del XXIII Congreso 
Extraordinario Seccienal en Querétaro, a 
celebrarse los días 14 y 15 de febrero del 
año en curso, el ambiente político-sindical 
del Magisterio Queretano se ¡n:esentó efer
vescente y con una tonalidad diferente a los 

·anteriores oongresos seccionáles, en el sen
tido de percibir la presencia de grupos. 
ideológicos que se deisputanel poder bur~
crático-sindical. 

Anterionnepte a la Refotma est:ltutaria 
del SNTE (llevadas a efecto por el 
gordillismo) prevalecía en plenitud 
discursiva y escrit:l en el llamado principio 
5o. Est:ltutario: la Pluralidad Ideológica de 
los ~gremiados; pero que al mismo tiempo 
era violado y en la práctica únicamente el 
grupo de "Vanguardia Revolucionaria" del 
ex-jerarca lONGITUD BARRiOS era 
quien decidía, proponía, ordenaba y ejecu
taba dentro de todas las decisiones políti
cas y burocráticas de los trabajadores de la 
educación y en el marco dentro del poder 
burocrático-sindical. 

Así, en los primeros años de ejercicio de 
poder de la señora ELBA ESTHER 
GORDILLO llegar~ a conformarse (las 
dos últimas Wrigencias seccionales) en la 
dirigencia seceional los 
"JONGITUDISTAS SIN lONGITUD" y a 
la vez tradicionales y. recalcitrantes mili
tantes priístas; que siguieron incrustados, 
cambiando sólo y ligeramente sus activida
des d.iscursitivas hacia el gremio magisterial 
y trabajadores de la educación a que repre
sentaban. 

Hoy, ese mismo grupo de ex- · 
vlinguardistas (reducido a grupúsculo per
fectamente detectado) pretende vitalizarse, 
niás aún e~ se viene reforzando con 
elementos que·sirveila la_parte oficial y que 
ahoFa, pretenden conformar y formar parte 
dirigente al luchar. por inerustar delegados 
. efectivos al Congreso que realmente de
fraudan y venden los }nteresés y derechos 
de lo-s trabajadores de la educación 

Esto es que, en los pasados días· recien
tes: supervisores de Zonas Escolares de 
primarias principalmente, directores, 
subdirectores e ideólogos del "viejo 
vanguardismo" (entre otros), tienen la pre
tensión de perpetuar el viejo modelo de 
democracia ennuestro sindicato, en ocupar 
y_ seguir .ocupando la dirigencia secciona!, 
aún con la influencia y actividad deexlídaes 
seccionales que ahora ocupan flamantes 
puestos en el oficialismo que ~eriormen
te "combatieron" y que han sabido amari:-ár 
intereses con el grupo de los . llamados 
"Institucionales". . 

En confrontación real a ese gtUpO se 
presenta de manera especl.ál. en esta oca
sión la presencia de otros grupos que si 
bien pretenden o no el poder dentro de la 
burocracia-sindical, sí !lSpiran a represen
tar y def~der los intereses y derechos de los 
trabajadores de la educación y llegar a 
tramfonnar o cuando menos modificar la 
estructura sindical viciada y anquilosada, 
apelando a la misma "pluralidad ideológi
ca" vigenk y que a la vez se enfrentan o 
toman alianza de manera natural para deci
dir por el camino -de una CONVERGEN
CIA IDEOLOG ICA para el ej~cicio U: la 
Democracia Sindical Plural, y afrontar la 
tarea de conformar verdaderamente un 
GR.EMIO SINDICAL que elimine la in
fluencia de los grupos tradicionales que 
antepont"!l su8 intereses a los intet'es_es ge
neral<:$ del os trabajadores de la educación, . 
~endo a la vez, un compromiso dem~ 
crático que defienda los verdaderos intere
ses de la basa. 

Participando a la vez; las diferentes co
mentes que se han forinado en la política 
sindical de los últimos momentos._ Hoy los 
má_s de 200 delegados efectivos tendrán 
qúé decidir si se establece la CONVER
GENCIA para una DEMOCRACIA RE
PRESENTAtiVA Y PLURAL o si se 
mantiene la mano dura de los dinosaurios 
p~1ítico-sindicales y ~ i~logos. -, 

Tortillería y Rosticería 

Madroño 
Le ofrece elaboración de tortillas de maíz de primera calidad 

y en colores selectivos para bodas,- XV años, Primeras 
Comuniones y festejos sociales, 

Tamaños: standard, tipo taco·flauta, etc. 

Además pollo rostizado con la "Receta de la Abuela". 

¡Haga su pedido y compruebe la calidad a precios económicos! 

Tels. 22-12-84, 14-00-84 y 22-70-51 
CaUe José María Truchuelo 

(Entre las caUes Luis Jaso y Juan Sarabia) 
Col. Reforma Agraria, Querétaro,-Qro. 
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Mauifeseurtes m ~rote.Ca, m San aro de Acoda, SLP. 

La comunid'ad de la Facultad de Sociología 
de la Universidad Autónoma·de Querétaro 

manifiesta al 
Dr~ Carlos Dorantes González, 

director de esta Facultad, 

. 

su solidaridad por' el fallecimiento de su hermano, el 
señor 

GUILLERMO DORANTES GONZALEZ 
acaecido en esta ciudad el martes 7 de febrero de 1995. 

Ciudad de Querétaro, febrero de 1~9S 

El martes 7 de febrero de 1995 
falleció en esta ciudad el señor 

GUILLERMO DORANTES GON~EZ 
hermano del 

· Dr. Carlos Dorantes González, . 
colaborador y amígo de esta casa editorial. 

Trabajadores y editores de 

AM·AN:ECER: 
. . ; _ .. . : ; .: , . . · . DE QtfEUTAltO 
MM•íiOWO H INIOIWCIOI!. AÑi.ÜÍU Y AJDaNAmAI 

acompañan ~íla familia Dorantes en esta dificil hora. 

Ciudad de Querétaro, febrero de 1995. 

·---------------~----------· l . 
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BUFETE JURIDICO : 
. . -

Lic. J. Mario Salinas He"era 

. Lic. J. Jesús Salinas He"era 

Lic. Rogelio Pacheco 
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Av. 16 de septiembre No 51-1, Tel.12-32-05 

Centro Histórico, Querétaro, Qro 
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Ventanal 
· .Por Cronos 

Un año político 
El presidente d9-lá-Rej>úblicaEmesto 
Zedillo expuso ante sus conciudada
nos que dében acabar los· actos de 
corrupción en qúe incurren algunos 
funcionarios y aseveró de manera ta
jante que caera todo el peso de la ley 
. para áquellos que sean denunciados. 
La ¡Jregunta obligada: ¿sucederá lo 
mismo en esta entidad donde diversos 
funcionarios tienen la etiqueta de ser 
corruptos y gozan de impunidad? ... El 
Marqués, y su cabecera municipal La 
Cañada se han distinguido por su his
toria, sus deportistas y sus personajes, 
uno de ellos su actual Presidente Mu-

1 nicipal que se da su tiempecito "para 

nes se dicen expertos en la lucha 
libre, los representantes de la llama
da Comisión de Box y Lucha en el 
municipio se quieren eternizar como 

a la luz de la Sociología 

: don Fidel Velázquez, ya que terminó 
la pasada administración municipal 
y ellos siguen 1íegandoles la partici
pación a gente nueva o quienes pue
den ten.er mejores ideas para impul
sar este deporte que es de color, fan
tasía, y que gusta mucho a la afición 
queretana, es sabidó que entre los 
luchadores .queretanos hay disgusto 
por diversas disposiciones fuera de 
orden y otras con sensibizado 
paternalismo, argumenta que se 
debría formar grupos entre luchado
res que salvaguarden su capacita
-ción, su trabajo, su proyección hacia 
el estretlato, según algunos luchado
res dicen que los miembros de la 
Comisión de Box y Lucha les han 
comentado que están viejos;que se 
dediquen a otra cosa; y responden 
que se del?ería comenzar por los pro
pios representantes de la Comisión. 
Hablando de este deporte se nota el 
esfuerzo sobrehumano ~ue el promo
tor de la Arena Querétaro' hace para 
cumplir con la tradición de funciones 
de lucha libre.en la catedral que retan a 
sólo que en su equipo tiene lacras que 
echan a perder su esfuerzo, hay un 
tipo regordete y de poco trato con la 
afición el cual gusta maltratar a lós 
niños que se alborotan en las funcio
nes de lucha libre y vocifera obsceni
dades -a quien no le cae bien, si al
guien le reclama, el tipo argumenta 
que es influyente y nadie puede con
tra é,l, estos tipos son· los que echan 
por ttl suelo la asistencia a ese 
inmueble "tradicional en lucha libre. 

Sociología. Año 8. Otoño de 1994. Univer
sidad Autónoma de Querétaro. · 

Querétaro. 1994. 
La edición No. 8 de la revista Soc.iología es un 
fiel reflejo de la situación política que vivió 

etc., todo ello fruto de una encuesta aplicada a 
todos los vendedores ambulantes que van ca
minando por el centro histórico para vender 
sus mercancías. 

seguir atendiendo su pasada actividad 
sindical en las instalaciones de la 
CTM"... Sin duda resultó benéfico 
para la ciudadanía que las rutas de 
taxibuses 17 y 19 cruzaran el centro 
histórico de la ciudad desde Universi
d_ad hasta Zaragoza, sólo que en tramo 
de Universidad hasta Hidalgo el espa
cio vehicular es reducido, se sabe que 
dicha calle es destinada para el vecin
dario sólo que hay )anchetas que no 
pertenece a él, ya han pasado diversos 
actos de violencia al rayar por el paso 
otros vehículos, por ello es preciso que 
se enfoque este problema y se 
m~inize para evitar graves conse
cuenctas. 

Recientemente se limpio el cauce 
·del río sobre Universidad·, ahora falta 
que se limpie el que corre desde la 
conocida cancha de patinaje hasta el -
centro comercial ·del Parque, allá por 
la prolongación Corregidora, al norte 
de la ciudad ... Pasando al difícil de
porte del pancracio hemos notádo que 
se le da poca importancia y a decir 
verdad existe un manipuleo por quie-

El pasado 29 de enero asistimos a la 
asamblea constitutiva de la Federación 
Mexicana de Organizaciones; grupos e 
instituciones a favor de la Educación 

· Sexual, la Sexología y la Salud Sexual, 
- pero desafortunadamente no pudimos 

ser participes en ésta, pues se presenta
rqn algunas situaciones que no nos con
vencieron finalmente, una. de ellas fue la 
renuncia· en · ese momento de los inte
gr~n(es (profesores, trabajadores y alum
nos) del Instituto Mexicano de Sexología, 
quienes además abandonaron la sala de 
juntas de Mexfam en protesta por la 
actitud tomada hacia el Dr. Juan Luis 
Alvarez-Gayou (que no se encontraba 
presente en dicha asamblea). Ante eso y 
otras cosas, la Asociación Queretana de 
Educación para la Sexualidad, AC. re
nunció también a la pertenencia a la 
Federación, considerando más sano ser 
independientes, por ahora. 

Es lógico que donde esté presente cual
quier tipo de poder surgirán molestias, y 
a pesar de que existían algunas ventajas 
(mencionadas en un artículo pasado en 
ésta columna) frente al panorama visto 
fue preferible hacemos a un lado. Parece 
que fue también la postura por el mo
mento de otros grupos que también desa
rrollan actividades en Sexualidad y Sida, 
esperaremos el curso que tomen las cosas 
para tomar alguna decisión ... 

Sin embargo, seguimos siendo miem
bros de la red Genesys, que agrupa a· 
otros tantos grupos dedicados al trab<;1jo 
en Sexualidad, Género, Salud Sexual y 
cuya presidenta es la Dra._Esther Corona 
(actual Vicepresidenta de la Federación). 

· México en el año de 1_.994. Desde esta perpectiva 
uno de los ensayos centrales (La trancisión 
democrática en México de la Mtra. Martha 
Gloria Morales Garza), se dedica a añalizar la 
"oleada" de procesos democráticos que se ha 
dado en todo el mundo desde mediados de los 
setentas hasta nuestra época, en este análisis se 
comentan algunos de los casos más típicos 
del cambio de regímenes autoritarios a sis
temas democráticos. El ensayo culmina con 

Finalmente, los editores de la revista infor
man que desean abrir ·la publicación' a los 
investigadores de ciencia social que deseen 
participar, para lo cual solicitan envíen sus 
colaboraciones a la Facultad de Sociología, 
dirigidas a la Mtra_ Martha Gloria Morales 
Garza, o al Soc. Germán Espino.La revista se 
encuentra a la venta en las Librerías Universi-

- tarias de la U.AQ. ~1 precio de N$ 10.00. ' 

la 4iscusión del tránsito del sistema mexi
cano ala democracia; se analizan las éondi- . 
cionesfavorables y las contrarias al proceso 
de democratización de nuestro sistema po
lítico. 

Otro . artículo del investigador Armando 
Cuenca (La reforma electoral salinista) 
estudia otro de los elementos claves del 
proceso político de 1994, las refQrmas elec
torales desde sus orígenes en las constitu
ciones previas a la de 1917, hasta. las últi
mas reformas del regimen del presidente 
Salinas. 

Además en esta edición de la revista se 
presenta otro artículo indispensable para 
quienes desean comprender la situación 
actual de nuestra ciudad: Los vendedores 
ambulantes del primer cuadro de la ciudad . 
de Querétaro; este trabajo es resultado de 
una encuesta y una investigación de la Lic. 
en sociología L<;>r.ena Erika Osorio Fran~o. 
En este artículo se describen las principales 
características de los vendédores ambulan
tes del centro de la ciudad. Quienes son, qué 
venden, por qué lo hacen, como lo hacen, 

Educación para la Sexualidad 

Nuestros pasos por el Coloquio 
Elizabeth Contreras Colín 

Del lunes 30 al miércoles 1 de febrero, 
asistimos al Coloquio entre Expertos y a las 
;3 conferencias ~on Jeffrey Weeks, en el 

· Hotel Calinda de la ciudad de México. Una 
de las ponencias más esperadas fue la del 
escritor Carlos Monsiváis; de la cual en 
otro momento le transcribiré algunos pá
rrafos, pero que englobó los temas a revisar 
en tal coloquio: Género, Identidad, Valo
res, de una manera sumamente placentera 
e irónica. Una de sus frases dejadas ir como 
si nada: "la censura sólo fortalece lo que 
debate". 

En un panel, Graciela Hierro (filósofa) 
del Prógraina Universitario de estudios de 
Género de la UNAM; Martha Lamas 
(antropóloga) de la revista Debate Femi
nista; Nelson Minello (sociólogo-) investi
gador de El Colegio d~ México, y Eusebio 
Rubio (presidente de la Federación que le 
mencioné líneas arriba) presidente de la 
Asociación _Mexicana de Salud Sexual, 
AC.; en el otro Panel Cecilia cardinal de 
Martín (Gineco-Obstetra), Colombiana y 
pionera latinoamericana en eso de la Edu
cación Sexual; Eduardo Liendro 
(antropólogo) coordinador del Proyecto de 
Estudios de la Masculinidad del PUEG 
(UNAM), e Ivonne Szasz (socióloga) coor
dinadora de capacitación y del Seminario 
de Sexualidad del .Programa Salud 
Reproductiva y Sociedad, de El Colegio de 

México. 
Escuchar a, y llevar a cabo algunas acti

vidades con especialistas uru.~ayos, co
lombianos, cubanos, chilenos, británicos 
de Monterrey, Hidalgo, Oaxaca, Jalisco, 
estado de México, D.F., Tampico, Sonora, 
Sinaloa, Puebla, etc. fue una experiencia 
que esperamos r_epetir muy pronto, a lo 
mejor desde la organización de un '~olo
quio de Investigación en--Sexualidad en 
México", aquí en Querétaro. Se pensó y 
comentó algo al respecto, sólo falta la co
mcnicación entre varias universidades para 
volver ésta idea realidad. Ojalá la crisis no 
impida eventos de esta naturaleza. 

Los temas sobre los que giraron las acti
vidades en el Coloquio del DF fueron: l.
La construcción social de la sexualidad, 2.
Sexualidad, Género e identidades, 3.- La 
transformación de los Valores Sexuales. 

Un comentario del Dr. Weeks en relación 
a las mujeres en Londres tenía que ver con 
investigaciones que enc~ntraban que el 60 
o 70 por ciento demujerescatólicasutilizan 
auticonceptivos, encontrando una gran con
tradicción a la par: los roles de subordina
ción de la mujer no se ha modificado ni 
cambiado ínúcho, a pesar de encontrar esa 
liberación en lo referente al cuerpo femeni
no frente a la maternidad. 

Otro comentario que llamó mucho la 
atención fue el hecho por el psicólogo Juan 

Carlos Hemández Meijueiro, egresado · 
de los diplomados en Sexualidad Huma
na de la Facultad de Filosofia de la UAQ 
y que tiene que ver con las identidades 
ni~ulinas en nuestra cultura: las causas 
de muerte en jóvenes varones en nuestro 
país ti~nen que ver con el machismo, así 
la primer causa con los asesinatos; la 
segunda los aécidentes (muchos a causa, 
del consumo de alcohol); la tercera la 
Cirrosis y la cuarta el Sida (por relación 
sexogenital). 

¿Será entonces en nuestra cultura, agra
dable para todos los varones, ·ser ma
chos?... En el coloquio había hombres 
que no están de acuerdo con ese manejo 
de lo masculino, dado desde lo cultural. 
Al respecto, Eduardo Liendro, afirmó 
que la masculinidad tiene que ver con la 
ideología, y ésta se manifiesta en forma 
de dominación genérica. 

Decía, a una pregunta del público; que 
lo que algunos hombres intentaban hacer 
no tenía un nombre, pero no era obvia
mente un "movimiento de las masculini
dades", haciendo el símil con el movi
miento feminista. Era más bien partir de , 
relaciones de equidad entre los géneros, y 
desde ahí existían muchos hombres a los 
que no les interesa manifestar su machis
mo aprendido. 

Cecilia Cardinal, re-poetizaba: "La ter
nura es pasión aterciopelada". Y con sus 
bastantes años a cuestas, le decía a Carlos 
Monsivai'!>: "mi sexualidad sigue viva, 
cómo cuando era adolescente". 

En nuestra cultura, la profesora Ct'.: 

lombiana pasaría como una persona de la 
tercera edad ... 



q~~.~~~ 

La estigmat~ación .de los chavos ba~da 
intento de,érear zonas de culpabilidad 

Colecfl.:vo de Investigación y Atención a la Niñez 

El jjnete 50 del Apocalipsis campea per 
nuestras ciudades. 

En derredoe de grandes núcleos 
poblacionales se esparcen multitud de ba
rrios y colonias populares, y ahí, agazapa
dos en lq más obscuro del callejón, y siem
pre a altas horas de la noche, se encuentran 
los chavos banda. 

Los medios de comunicación han sido un 
factor determinante para crear esa imagen 
asociada de chavo banda- delincuente. Es 
obvio que tampoco es de gratis esta asocia
ción porque eso de ir a las 12 de la neciie a 
la calle 9 y encontrarse dos o tres stardos 
hasta la cachucha de chemos, 
no es para dar risa. 

Pero esto no quiere decir que todo chavo 
que vista de negro y traiga pelo largo es 
delincuente, aunque es curioso ver cómo 
los chavos de estas características entran a 
un centro comería! cualquiera y los vigilan
tes no los pierdan de vista, las señoras 
aprieten sus bolsas, los señores chequen 
para ver si todavía traen su cartera (dicen 
los enterados que se dedican a el dificil arte 
de apropiarse de lo ajeno y que para reali
zar mejor su trabajo tienen que ir bien 
vestidos para inspirar confianza). 

Es curioso ver cómo en estos días se 
difunde un mensaje de una institución pú
blica donde primero se muestra a unos 
jóvenes robándose unos tapones y antenas 
de un coche para posteriormente pintar con 
aerosol una pared, todo esto ya con su 
característica vestimenta de chavos banda. 
Todo esto parece un intento de crear zonas 
de culpabilidad social, algo así como un 
alivio porque "qué bueno que nosotros no 
somos así". 

Sin duda una de las características que 
m_ás se les·achaea a los chavos banda es el 
de drogadicto y aquí sí quisieramos hacer 
una aclaración. 

Desde nuestro particular punto de vista 
no todo chavo banda es drogadicto ni todo 
drogadicto es cha~o ban.dá. Tambiés 
quisieramos aclarar q~e no tode joven que 
viva en Lomas, Carrillo, Santa Bárbara, 
San Pablo, Lázaro Cárdenas y. demás colo
nias populares es chavo bdndp. 

Durante la inaug_uradón del nuevo Bufete Jurídico. 

Es curioso empezar a definir algo a partir 
de lo que no es, pero es necesario por la gran 
cantidad de información que se da con el 
deseo de satanizarlos. 

Los chavos b'anda emergen como una 
propuesta de un; sector socioeconómico, 
éste seguramente es la constante que los 
acompaña. Con una vestimenta propia, 
negra, agresiva, piel y mezclilla, pelo lar
go, tatuajes, con imágenes brutales como la 
muerte, el diablo, serpientes, dragones, te
lar~ñas son como una forma de manifestar
se contra el consumismo y las modas pasa
Jeras. 

Los chavos banda utilizan las bardas 
como una forma de comunicación y delimí
fación territorial, tanto por lo práctico como 
por lo simbólic0 que resulta. 

El estilo de m·úsica que más se acerca o 
más se identifica con ellos es el rock, por
que este género es agresivo, para escuchar
se con mucho volumen, estruendoso, enér
gico, con nombres que también significan 
una agresión a la sociedad; Black Sabath, 
]ron Maiden, Judas Priest, dentro de los 
importados y por los propios, ios locales 
Luzbel, Angeles del infierno, Bostik y sus 
canciones hablan de las. razias, del amor 
metalizado de ciertas muchachas que pri
mero preguntan cuánto tienes en el banco, 
de el andar sin chamba, de el no haber 
podido estudiar o que se lleven al bote por 
la apariencia (si andas de noche eres delin
cuente). 

¿Que hay chavos banda drogadictos y 
delincuentes? Es cierto, come también es 
cierto que hay drogadictos en algunas es
cuelas del nivel medio superior y algunas 
disco de Ja ciudad, así como también hay 

·delincuentes entre algunos empresarios y 
políticos qué han robado y siguen robando 
miles y millones de dólares. 

Creemos que el fenómeno chavos banda 
tiene no sólo que ser estudiado sino resca
tado y respel:{l:do como una forma diversa de 
tpanifestación cultural juvenil. 

En fin, como dice una frase, en uña de 
.esas tantas bardas de las colonias popula
res: ."si ser chavo banda es pecado, que dios 
~~~one~ · 
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Universidad A~tónoma de Querétaro 
Secretaría de Extensión Universitaria 
Dirección de Vinculación 
Edificio Octavio S. Mondragón 
16 de septiembre 63 Ote. 
Tel: 14-06-86 

·Te agradecemos mocho la gentileza que has tenido al contestar este cuestiona
rio, el cual será de utilidad _para ·mantener vínculos con todos los nniversitarios. 
¡Tu res.pnesta es importante para nuestra Universidad! 

Atentamente 
M. en C. Lorena Alcocer Gamba 

Directora de Vinculación de la UAQ 

.Si eres egresado .de la Universidad Autónoma de Querétaro, te agradeceremos 
responder y remitir a la brevedad posible este cuestionario. 

Fecha: 
Nombre: 

Apellido Paterno Materno Nombre (s) 
Fecha de nacimiente Edad: Sexo: M ( ) F ( ) 
Estado Civil: Soltero ( ) CaSado ( ) Viudo ( ) Divorciado ( ) 
¿ Cuántas personas integran tu familia? 
Domicilio particular 
Localidad 
Col. C.P. Tel. Particular 
Nombre de la empresa o institución en doride trabajas 

Domicilio Col. 
Localidad C.P. Tel. Oficina 

Antiguedad Puesto que desempeñas 
Principal función del puesto 
¿Estás ejerciendo tu carrera? Si No 

Escuela o facultad de donde egresaste 
Año de egreso Título obtenido 
Otros títulos obtenidos 

Escuela Prearatoria 
Facultad dC"Sociología 
Facultad de Ingeniería 
Facultad de Química 
Facultad de Contaduría 
y Administración 
Facultad de Derecho 
Facultad de Psicología 

·Facultad de Medicina 
Facultad de Filosofia 

Escuela de Idiomas 
Escuela de Bellas Artes 
Escuela de Biología 
Escuela de Veterinaria y Zootecnia 
Escuela de Informática 
Carrera de Cooperativismo 
Escuela de Enfermeria 
Escuela de Periedismo 
Escuela de Nutrición 
Escuela de Biología 

l.------------------------~~------------
2.--~------~------------------------------
3.----------------------~~--------~------
lndique la institución en que lo obtuvo 
Grados académicos 
l. 
2.~------------------------------------------
3.--~--~------------------------------------

Mayor ~ormación: Dirección de Vinculación, Edicifio Octavio. S. Mondragón, 
16 de Septiembre 3 Ote. Centro, Tel. 14-06-86 · 

Como sede del VI Enruentro- Estatal Deportivo Estudiantil de Nivel SupErior, fue puesto en strVi.do 
nuevamente el Estadio Universitario de la UAQ, que fue objeto deremodeladón. -
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de 1995 

Bloquearán camino transportistas, advierten 

Saquearon la delegación de La 
florida; ·por fin fue designado 

Eliseo Ledezma 
Mientras un nutrido grupo de militantes 
del PRD se entrevistaban en la capital del 
estado con el presidente del Congreso, 
Orl~mdo l)galde, y con el titular de la · 

. Secretaría de Gobierno, Alejandt:o Espino
sa, el viernes 3 de febrero, el alcalde Do
mingo Gómez Landaverde reunió al Cabil
do rara acordar la designación del perredista 
Elíseo Ledezma Morales, ·como delegado 
municipal en La Florida. 

En ta:nto, informes pFocedentes de esa 
comunidad indican que la 0ficina 
delegacional fue saqueda: "se robaron todo 
y no d~ aron ni la esceba", a~nque trascen
dió que el mobiliario se encuentra en el 
d0micilio particular del comanliiánte de la 
pol~cía. Elíseo Ledezma ya fue nombrado 
pero no tema posesión de su cargc:> todavía, 
por razenes que se descono.cen. El debió 
empezar a despachar desde e1 hmes 6 de 
febrero. 

Per otra parte, la Unión de Transportistas 
de Arroyo Se_co anunció ~ue bloqueará el 

camino a La Florida en caso de que el 
alcalde Domingo Gómez Landaverde in
sista en su decisión de no contratar las obras 
de re:vestimíento del camino Concá-La Flo
rida á transportistas de An:oyo ·Seco, y en_ 
cambie c0ntratar a transportistas de Río 
Verde. «Domingo quiere meter les camie
nes de Río Verde porque con nc:>sotrc:>s nc:> 
puede tranzar", indicaron. 

Media docena de transpoFtistas de Arro
yo Seco explicamn que la razón por la que 
Gómez Landaverde se decidió por- los ser
vicios de Río Verde es porque está '~agan
do una factura" cpor el apoyo que le dieron 
durante su campaña. Los transportistas se
ñalaron, asimismo que durante la admi
nistración de Manuel Ramos nunca se de
jaron presjonar para dar notas o facturas 
por cantidades mayores a las que entrega
ban. Recordaron qu.e sesabe de casos en que 
en Obras Públicas se recibían 50 viajes, por 
ejemplo, y en los papeles' se registraban 
150. 

,/ 

Jalpan: protestan por el aumento al predia·.I 
Habitantes de Jalpan de Serra protestaron, 
en días pasados, por 61 incremento al im
puesto predial, que consideraron excesivo_. 
Algunas personas indicaron que de estar 
pagando 20 nuevos pesos la contribución 
les fue elevada a 80 nuevos pesos, es deci.t-

. un 400 por ciento más. A otros le.s fue 
•. _e)Svapo de bO a 400 nuevos pesos. Indica-
. 'ron los inconformes ~ue de no t0marse en . 

cuenta su situación económica y su punto 
de vista se abstendrán de pagar. 

Por otro _lado, la dirigencia estatal del 
Partido .Popula.r .Socialista conv0c~ ·a les 
habitantes de ' :Jalpan a "detener el intento 
de las autoridades por privatizar el servicio 
de recolección de basura" y denunció que el 

alcalde Raúl Pérez Cabrera pretende impo
ner un cobro sin la menor justificación 
ecomómica, política y social. El pueblo no 
debe pagar' un servicio que por ley debe 
pre~r el ayuntamient0, puntualizó el diri-

, gente estatal, Enrique Poz@s Tolentino. 
En efecto, el 26 de enero _cemenzó a 

·circular en Jalp~m un aviso firmad<:> por el 
munícipe, notificando que todos I0S habi
tantes de los barrios deberán cubtjr una 
cuota mensual de5 nuevos pesos, y de 1 O en 
el centro cle la ciudad, "p0r cc:>ncevto de 

-~rvi~io de limpia", con lafinalida,,J,de "d<P' 
un mejorservicio;toda vez que nc:> se cuenta 
actualmente con recursos suficientes para 
solüciopar el problema". 

Desayune, coma y cene a gusto 
jEN PLENO CENTRO DE LA CIUDAD! 

Mádero 12, Pasaje de la Llata 
TeL-12-88-:87 

Se rehabili.tarán :y construirán ·unidades médicas 

1\lejoran servicios médicos en 
Pinal, Landa, Jalpan y A. Seco 

Con el programa de bjenestar, social emeF
gente para 1a zpna serrana, se pretende 
llevar ·atención e infraestructura médica_a 
cerca de 10 mil habitantes de nueve comu
nidat1es en los mimicipios de . Pinal de 
Ameles, Jalpan de Serra, Arroyo Seco y 
Landa de-Matamoros. Lo anterior fue i:iade 
a conocer por el cc:>ordinador 'de Salud en el 
estado, Víctor Rojas Zetina, s¡uien señaló 
que el interes y preocupación del gobema- · 
dor Enrique Burgos Gar.cía, es apoyar deci~ 
didamente la zona·-serrana de Querétaro. 

. El funcionario informó. que en estos mu
nicipios se re11:ibirán apoyos _económicos y 
materiales para un mayor impulso a los 
sjstemas de salud de la sierra gorda para 
subsanar las carene:ias que se tienen, por lo 
que se aut0rizaránn.ás médicos especialis-

ot \; F\ ~..-o 
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tas que puedan atender a los habitantes de 
laS comunida¡¡f~s. 

En un encuentro cc:>n los colabo.radores y · 
empleados de·lajurisdiccióniV de la ceor
dinación de salud, Víetor Rojas Zeti~ta se
ñalo que a pesar de la disperción y el alto 
grado de marginación en la sierra gorda, se 
prretende proporcionar l(js servicies básicos 
d~ salud M así peder solventar les proolemas 
con estrategias .conjuntas a otras iristitucie-
nes médicas. · · . 

Entre los recursos que serán en:vj.,ados a la 
zona serrana se encuentran la rehabilita
ción y construcción de unidades médicas y 
la dotación de un mayor número de meo¡:. 
camen,tos y materiales de curación, así como 
e-l reforzamiento de los diversos programas 
nacionales de salud. 

1 
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UN NUEVO CONCEPTO EN LA DISTRIBUCIÓN DE LIBROS 
Y QONDE LA ESPECIAbiDAD ES EL SE-RVICIO 

¡TODOS! los libros que usted _quiera •.. 

Matriz: 
)ív. Canadá # 280 

Plaza de las Amé~icas 
Tel: ll-10-32 

Sucursal: 
Loca1102 

Centro Comercial Las Campanas. 
(Tecnológico y Madero) 

' Tel~ 16-45-85 
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